
«Шоколадница» 
развесит лапшу
В Россию выходит 
американская Panda 
Express

Владелец «Шоколадницы» Алек
сандр Колобов, сумев за  восемь 
лет превратить Burger King в Рос
сии в серьезного конкурента 
McDonald’s, решил параллель
но развивать другую сеть обще
ственного питания из США — лап
шичные Panda Express. Китайская 
кухня пока мало  представлена 
на российском рынке,  поэтому 
у новой сети, по сути, не будет 
 серьезных конкурентов.

Американская сеть фастфуда Panda 
Express, специализирующая на китай-
ской еде, выйдет на российский ры-
нок в партнерстве с основным вла-
дельцем «Шоколадницы» Александ-
ром Колобовым, рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“, знакомые с планами компа-

нии. По данным одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, планируется открыть пять-

семь точек в текущем году, примерно 
столько же — в следующем. Уже под-
писаны несколько соглашений по 
аренде помещений, добавил он. В ба-
зе «СПАРК-Интерфакс» 

”
Ъ“ обнаружил 

информацию о регистрации в декаб-
ре 2017 года юрлица «Панда Экспресс 
Раша». Господин Колобов подтвердил 
свое участие в развитии Panda Express 
в России, не уточнив условий. В голов-
ном офисе Panda Restaurant Group не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Российский бизнес Panda Express 
станет частью группы «Шоколадни-
ца», куда входит одноименная сеть 
кофеен, «Кофе Хауз», «Ваби Саби», раз-
виваемые по франчайзингу KFC, Pizza 
Hut и Max Brenner, а также кейтерин-
говая компания «Арена фудс кейте-
ринг» (официальный организатор пи-
тания зрителей на стадионах на чем-
пионате мира по футболу 2018 года).

• Сеть ресторанов китайской кух-
ни Panda Express основана в 1983 году 
в Калифорнии, у нее более 1,9 тыс. то-
чек продаж. По данным Forbes, на ко-
нец 2016 года Panda Restaurant Group 
занимала 165-е место среди частных 
компаний США с выручкой $2,8 млрд.
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Явка с победой
По предварительным данным Владимир Путин набрал  
больше 70% голосов более 65% избирателей

Президентом на четвер
тый срок избран действу
ющий президент, само
выдвиженец Владимир 
Путин: по предваритель
ным данным, он получает 
больше 70% голосов. Это 
сопоставимо с его же ре
зультатом 2004 года. Од
нако на этот раз для кан
дидата и его штаба был 
важен не только высокий 
результат действующего 
президента, но и высокая 
явка. Судя по ходу голосо
вания, явка может превы
сить результат 2012 года 
(65,3%). Дебютант прези
дентских выборов канди
дат КПРФ Павел Грудинин 
стал вторым: он набирает 
около 15% голосов. В его 
штабе считают, что от кан
дидата избирателей «от
пугнули информационной 
кампанией». Третье место 
занял лидер ЛДПР Влади
мир Жириновский.

Расчет окончен
По предварительным дан-
ным, Владимир Путин вы-
игрывает президентские вы-
боры-2018. ЦИК начал объ-
являть предварительные ре-
зультаты в 21:00 по москов-
скому времени, и меньше 
70% Владимир Путин не на-
бирал. Второе место прочно 
занял Павел Грудинин, кан-
дидат КПРФ,— его результат 
постоянно находился в рай-
оне 15%. В КПРФ после нача-
ла подсчета голосов заяви-
ли, что на Дальнем Востоке, 
в Сибири и на Урале за кан-
дидата КПРФ голосовало 18–

19%. Глава штаба кандидата 
Геннадий Зюганов, прини-
мавший участие в четырех 
президентских кампаниях, 
решением выдвинуть бес-
партийного директора сов-
хоза доволен: «Павел Нико-
лаевич совершенно автори-
тетно был выдвинут и будет 
развиваться». По его словам, 
это готовый премьер в пра-
вительстве народного дове-
рия. Объясняя причины то-

го, что кандидат от Компар-
тии все-таки на втором ме-
сте, зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин сказал 

”
Ъ“, что 

основная причина массово-
го голосования за действую-
щего президента одна: «лю-
ди консолидировались пе-
ред лицом внешней опасно-
сти». По мнению господина 
Афонина, эти люди могли 
бы проголосовать и за кан-
дидата КПРФ, но их отпугну-

ли информационной кампа-
нией, в которой рассказыва-
ли в том числе про зарубеж-
ные счета кандидата. Сведе-
ния о них висели на инфор-
мационных листах на ка-
ждом избирательном участ-
ке, и некоторые интересо-
вались ими. «Но за него все 
равно голосовало много мо-
лодежи и среди людей сред-
него возраста»,— говорит го-
сподин Афонин.

Результат Владимира Жи-
риновского на президент-
ских выборах оказался по 
традиции ниже, чем резуль-
тат ЛДПР на думских. Одна-
ко удручающим скорее яв-
ляется почти двукратный 
разрыв с кандидатом от 
КПРФ: в начале кампании 
социологические службы 
отдавали господину Жири-
новскому второе место. Гла-
ва фонда «Петербургская 

политика» Михаил Виног-
радов полагает, что «не бы-
ло ощущения, что он бьется 
за сохранение своего изби-
рателя»: «Он привык к пред-
сказуемому Зюганову и не-
сколько сник перед 

”
новым 

лицом“ в виде Грудинина».
Лидером на либераль-

ном фланге по итогам пер-
вого подсчета голосов ока-
залась Ксения Собчак, выд-
винутая «Гражданской ини-
циативой», с 1,39% голосов. 
Вечером после голосования 
она призналась, что ее «кам-
пания была не про резуль-
тат»: «Надо признать, что ли-
бералы в меньшинстве. Моя 
задача была, чтобы таких 
людей стало больше. Я бы-
ла кандидатом, который 
пытался говорить правду 
тем людям, которые не чи-
тают интернет и не смотрят 
расследования Навально-
го». Ксения Собчак сообщи-
ла, что после объявления 
результатов будет просить 
Владимира Путина о встре-
че, чтобы просить его об ам-
нистии: на свободу она по-
просит выпустить «ряд аре-
стованных по политиче-
ским делам».

За сооснователя партии 
«Яблоко» Григория Явлин-
ского проголосовало 0,78%. 
«Для меня такой итог выбо-
ров отдаляет воплощение 
моей мечты о лучшем буду-
щем страны, но не перечер-
кивает ее»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва штаба кандидата Нико-
лай Рыбаков.
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Налоговый кодекс 
пополнится сборами
Часть неналоговых платежей  
станет отдельной главой НК

Вопреки сопротивлению бизнеса, часть 
неналоговых платежей войдет в Нало
говый кодекс (НК). По информации ”Ъ“, 
из нескольких десятков  обязательных 
платежей в НК планируется включить 
шесть наиболее близких к налогам, 
включая утилизационный и экологиче
ский сборы. Часть таких платежей мо
жет быть включена в НК уже в этом го
ду. Переход контроля их уплаты к ФНС 
должен повысить ранее невысокую 
платежную дисциплину — в частности, 
в прошлом году из 6,5 млрд руб. эколо
гического  сбора удалось собрать менее 
четверти. При этом изначально сама 
идея инвентаризации неналоговых пла
тежей вносилась в Белый дом как спо
соб ограничить их рост и дать бизнесу 
гарантии неувеличения нагрузки в кри
зис. Разрешить этот парадокс Белый 
дом рассчитывает в ходе консультаций 
с бизнесом и депутатами.

Как сообщил в минувшую пятницу пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, прави-
тельство совместно с депутатами в ближай-

шее время примет решение по вопросу регу-
лирования неналоговых платежей. «Мы до-
говорились, что постараемся с законодате-
лями, с Госдумой в ближайшие месяцы уре-
гулировать вопрос, касающийся более 80% 
платежей, который заботит представителей 
бизнеса»,— заявил господин Шувалов.

На прошлой неделе главы трех бизнес-
объединений — Торгово-промышленной 
палаты (Сергей Катырин), РСПП (Алек-
сандр Шохин) и «Опоры России» (Алек-
сандр Калинин) — обратились к Дмитрию 
Медведеву с письмом, в котором просили 
ускорить внесение в Госдуму законопро-
екта о регулировании неналоговых плате-
жей. При этом представители бизнеса вы-
ступали против внесения неналоговых 
платежей в НК, опасаясь роста админист-
ративной и налоговой нагрузки (см. 

”
Ъ“ от 

14 марта). В целом неналоговых платежей, 
по экспертным оценкам, насчитывается от 
30 до 50, ТПП оценивала их объем в 1% ВВП 
(более 800 млрд руб.).
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Россия выслала 
английский язык
Эскалация между Москвой и Лондоном 
ударила по культурным связям

Конфликт между Москвой и Лондоном 
развивается по нарастающей. В нача
ле этой недели Совет национальной без
опасности Великобритании обсудит но
вые меры в отношении России в связи 
с решением о высылке 23 британских 
дипломатов, отзыве согласия на откры
тие генконсульства в СанктПетербур
ге и прекращении деятельности Британ
ского совета в РФ. Более радикальные, 
чем ожидалось, действия Москвы, ко
торая перекрыла главный канал распро
странения британской «мягкой силы» 
в РФ, доказывают: Россия считает «ок
но возможностей» в отношениях с Лон
доном закрытым. Кроме того, опрошен
ные ”Ъ“ эксперты считают, что, избрав 
подчеркнуто жесткий сценарий, Москва 
рассчитывает не дать повода расценить 
свои действия как косвенное признание 
вины в «деле Скрипаля».

Две недели, прошедшие после отравления 
в Солсбери экс-полковника ГРУ Сергея Скри-
паля, отбросили российско-британские от-
ношения на десятилетия назад. Подтвержде-

нием того, что новый кризис становится еще 
более масштабным, чем история отравления 
бывшего офицера ФСБ Александра Литви-
ненко в конце 2006 года, стали объявленные 
Москвой ответные меры в связи с решением 
Лондона выслать из Соединенного Королев-
ства 23 российских дипломата.

Заявление МИД РФ, содержащее пере-
чень ответных шагов, появилось на лентах 
агентств в субботу утром, сразу после того, 
как вызванный на Смоленскую площадь по-
сол Великобритании в Москве покинул зда-
ние дипломатического ведомства. Как сле-
дует из сообщения МИД РФ, Москва объяви-
ла персонами нон грата 23 дипломата, а так-
же приняла решение отозвать согласие на 
деятельность британского генконсульст-
ва в Санкт-Петербурге и прекратить работу 
Британского совета в РФ. 

Кроме того, Москва оставляет за собой пра-
во принять дополнительные меры, «если будут 
предприняты дальнейшие действия недруже-
ственного характера в отношении России».
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Утром 18 марта на избирательном участ-
ке 2151 свой выбор сделал президент 
России Владимир Путин. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесни-
ков спросил Владимира Путина, как тот 
справился с труднейшим выбором, и по-
лучил исчерпывающий ответ.

Появление Владимира Путина на избира-
тельном участке 2151 в десять утра стало, без 
сомнения, полной неожиданностью. Еще 
накануне поздно вечером было известно, 
что Владимир Путин будет не раньше часа и 
проголосует через некоторое время, судя по 
всему, после Дмитрия Медведева (ажиотаж, 
видимо, должен был идти по нарастающей).

Но вдруг время сбора журналистов пере-
несли на раннее утро, а потом на еще более 
раннее. Это было тем более удивительно, что 
Владимир Путин, по данным 

”
Ъ“, с утра был 

в Питере. То есть, чтобы появиться на участ-
ке в десять часов, встать ему надо было затем-
но (рассвет в этот день был объявлен на 6:51).

Так что не удалось даже допить чай в буфе-
те Академии наук, где в полуподвале нас тра-
диционно дожидался хозяин буфета Абдул-
ла. Я знаю его много лет (и наоборот), и обыч-
но мы все-таки успевали с ним обсудить те-
кущую политическую ситуацию.

— Как хорошо, Абдулла, что хоть что-то в 
мире не меняется! — сказал я ему, намекая 
на то, что мы тут с ним снова видимся.— Че-
рез шесть лет может и не случиться.

— Да…— вздохнул Абдулла,— все течет… 
Течет и течет…

Я с уважением подумал, что у Абдуллы се-
годня философское и к тому же лирическое 
настроение.

— Особенно в гардеробе течет…— снова 
вздохнул Абдулла.— Да, везде течет… Ниче-
го, ведра ставим… Ну, вы помните…

Я помнил, конечно, но в этот раз не рас-
смотрел вокруг ведер: и мороз был на улице, 
можно сказать, сильнейший, и Владимир 
Путин, сообщили, уже подъезжает.

Через минуту мы были уже непосредст-
венно на избирательном участке 2151. Здесь 
пока было пусто. Не то что никаких очередей, 
а и вообще никаких избирателей. Зато много 
членов избирательных комиссий, полно на-
блюдателей и теперь уже и журналистов.

Я попробовал поговорить с наблюдате-
лями и с удивлением заметил, что ни пер-
вый, ни второй, ни третий из тех, к кому я 
подошел, не говорит по-русски. Все они ока-
зались чистокровными итальянскими на-
блюдателями и представляли партию «Ли-
га Севера», которая является последователь-
ным партнером «Единой России». На лацка-
ны пиджаков они прикололи большие кру-
глые значки «Я выбрал президента России», 
которые раздавали избирателям члены УИК.

Мне это показалось странным: не только 
на груди наблюдателей, да еще из далекой 
Италии, которые никого тут, слава богу, не вы-
бирали, но даже и на груди избирателей, ко-
торым значки выдавали еще до того, как они 
опустили бюллетени в урну. Да и мне, честно 
говоря, с удовольствием выдали, и сразу три.

Итальянцы поклялись мне, что пока они 
тут, ни один нарушитель на участке 2151 не 
пройдет. Я понимал, что это так и есть: лю-
дей тут проверяли на дальних подходах к 
участку, а право мобильного избирателя тут 
было парализовано — желающих проголо-
совать в Академии наук деликатно отправля-
ли на соседние участки.

И все же я поинтересовался еще и у на-
блюдателя от КПРФ, заметил ли, может, он 
что-нибудь стоящее.

— Что вы! — замахал он руками.
— Может,— предположил я,— потому, что 

людей пока мало? А значит, и нарушений нет?

Он задумался и даже, мне кажется, благо-
дарно смотрел мне вслед: эта мысль, похоже, 
до сих пор не приходила ему в голову.

Еще один наблюдатель, дама средних лет, 
по-моему, от ЛДПР, увлеченно читала роман 
Ги де Мопассана «Жизнь». Я был согласен с 
ней: реальной жизни там, где она сейчас бы-
ла, недоставало.

Но тут Владимир Путин и пришел. Член 
комиссии, наскоро объяснив ему права и 
обязанности (а то он не выучил за десятиле-
тия, и они же не меняются: Владимир Путин, 
по его уверениям, Конституции не меняет и 
не собирается), вручила значок «Я выбрал 
президента России».

Надо сказать, что Владимир Путин, мо-
жет быть, единственный в стране человек, 
кто имел полное право носить этот значок в 
соответствии со здравым смыслом.

Президент зашел в кабинку для голосова-
ния, и я удивился, как поспешно председа-
тель комиссии Виктор Лындин задернул за 
ним шторку. Теперь видны были только но-
ги Владимира Путина, на которых он пере-
минался.

Выйдя из кабинки и отправив бюллетень 
по назначению, Владимир Путин быстро по-
шел к выходу. Корреспондент Life.ru зачем-
то спросил его, на какой процент голосов он 
рассчитывает. Владимир Путин более чем 
предсказуемо ответил, что на тот, который 
позволит ему работать президентом.

Я, впрочем, тоже успел задать вопрос Вла-
димиру Путину: 

— Вам, наверное, трудно было голосовать?
— Почему? — искренне изумился Влади-

мир Путин.
— Ну, за себя, наверное, неудобно… Или 

через не могу?
По лицу Владимира Путина пробежали 

сразу несколько эмоций, и в конце концов 
он удержал на нем только одну — более или 
менее благодушную. 

— Почему через не могу? Я уверен в пра-
вильности программы, которую предлагаю 
для страны.

То есть он признался, что проголосовал, 
конечно, за себя, причем не то чтобы через 
не могу.

Вообще-то, у него было, как мне показа-
лось, очень хорошее настроение — не то что, 
например, в 2012 году. Я подумал, что, навер-
ное, он что-то знает, что, скорее всего, напри-
мер, явка на Дальнем Востоке радует его (она 
и в самом деле была уже выше, чем на прош-
лых президентских выборах).

Президент уехал, и я посмотрел на циф-
ру 16 на аппарате, который проглотил его 
бюллетень.

— Да,— подтвердил Виктор Лындин,— 
Владимир Владимирович сегодня был шест-
надцатым.

На втором аппарате (их всего было два) я 
увидел цифру 13.

— Не много за два часа, да?
— Если,— начал подсчитывать в уме пред-

седатель,— у нас всего 1 тыс. избирателей на 
участке, а 16 плюс 13 это… 29… то… сейчас… 

3% с утра прошли! Да, немного. В 2012 году 
было больше. Но это, я думаю, потому, что 
мороз. Сейчас наши люди встанут, подождут, 
как солнышко пригреет, чайку выпьют… а 
лучше — чего покрепче, да и пойдут!

— А почему вы так старательно задернули 
шторку за кандидатом? — поинтересовался 
я.— До сих пор вы этого не делали, по-моему?

— Да, и все видели, как поправлялся че-
ловек! — воскликнул Виктор Лындин.— Ко-
му это надо?

Я знал по крайней мере одного такого. 
Это был Дмитрий Азаров, фотокорреспон-
дент 

”
Ъ“.

— Вы ему вроде и ручку подарили? — 
спросил я.— Которой он голосовал.

— Да,— тепло улыбнулся председатель.— 
Предложили подарить, я не отказался, ко-
нечно.

— Не жалко ручку? — на всякий случай 
спросил я.

— Да нет! Что вы! — с некоторой даже оби-
дой воскликнул председатель.— Мне же ее 
ФСО дала!

Итальянцы, расслабившись, делали сел-
фи на фоне буфета (во всех остальных местах 
они уже сделали, и по семь раз), где я застал 
бутерброды с колбасой (80 рублей), с семгой 
(120 рублей) и пирожки с капустой и ябло-
ками (по 50 рублей). Гречи по 20 рублей за 
900 граммов, как анонсировали в фейсбуке 
(в том числе, между прочим, фотографиями 
объявлений на стенах домов, где живут лю-
ди), я тут не увидел.

Я уже собирался уходить, как около каби-
нок для голосований вдруг раздался оглуши-

тельный характерный хлопок. Один италья-
нец инстинктивно присел.

— Каждый раз приседает,— удовлетво-
ренно кивнул наблюдатель КПРФ.— А это 
уже третий шарик с утра! Чего-то они тут дол-
го не выдерживают.

Минут через сорок на этом же участке го-
лосовал еще один кандидат в президенты, 
Сергей Бабурин. Он был так же неизбежен 
здесь, как и Владимир Путин (и подозреваю, 
в отличие от Владимира Путина, будет так же 
неизбежен и еще через шесть лет).

Сергея Бабурина сопровождало большое 
количество людей, и тоже в отличие от Вла-
димира Путина. Многие из этих людей были 
членами семьи Сергея Бабурина. Еще тут бы-
ли странные смуглые люди, и как много! По-
зже выяснилось, что это сирийские наблю-
датели, которые сопровождали лично госпо-
дина Бабурина (то ли для того, чтобы он че-
го-нибудь не нарушил, то ли для того, чтобы 
ему чего-нибудь не нарушили).

Этот кандидат, в отличие опять от Влади-
мира Путина, расположен был поговорить. 
Так, он заметил членам УИК:

— Мой сосед, говорят, за меня уже прого-
лосовал…

Член УИК ничего не ответила, и я вынуж-
ден был из-за ее спины подтвердить:

— Конечно, иначе откуда тут было бы 
столько камер?

— Это я понимаю,— неожиданно трезво 
произнес Сергей Бабурин.

Для человека, у которого только что за-
кончилась предвыборная кампания, во вре-
мя которой он пригрелся было под лучами 
софитов, это было, может, даже мужествен-
ное признание.

Ему тоже вручили значок, и Сергей Бабу-
рин обрадовался как ребенок:

— О! «Я выбрал президента России»! Да, 
это точно!.. И я-то, между прочим, сделал рус-
ский выбор!

Ему обязательно хотелось подчеркнуть 
слово «русский». Он потом успел повторить 
его еще раз пять за десять минут. У него в этот 
день предвыборная кампания была, оказы-
вается, еще в разгаре.

— А все остальные немецкий, что ли, 
сделали? — не удержался я, и Сергей Ба-
бурин, подумав, на этот раз благоразумно 
промолчал.

Все-таки жизнь дала ему понять многое за 
эти годы.

Долго получали его бюллетени его мно-
гочисленные дети, потом все они голосова-
ли, потом что-то не ладилось с приемным ап-
паратом (мог и просто перегреться)… Нако-
нец Сергей Бабурин с облегчением подошел 
к сирийским наблюдателям, среди которых 
было несколько сотрудников посольства Си-
рии в России, и объяснил им, что война в Си-
рии должна кончиться, а политические про-
цессы, наоборот, должны быть запущены. Я 
даже глаза опустил, честно говоря, помимо 
своей воли: вот тут было действительно сов-
сем неудобно за человека.

А один из сирийцев спросил Сергея Бабу-
рина, за кого он проголосовал, они вдоволь 
насмеялись, а потом Сергей Бабурин еще и 
ответил:

— Если я сказал, что готов взять ответст-
венность за страну, я же не могу в конце кон-
цов отказывать в доверии себе!

Я подумал, что ведь так мог ответить на 
мой вопрос и президент России. А может 
быть, и должен был. В конце концов то, что 
в устах Сергея Бабурина звучало комично, 
в устах Владимира Путина звучало бы, воз-
можно, не так комично.

— А где тут у нас братская Япония? — 
вдруг забеспокоился Сергей Бабурин.
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Минфин, однако, настаивает на 
включении неналоговых платежей 
в НК в виде отдельной главы. По сло-
вам Игоря Шувалова, правительство 
обсуждает такой вариант.

При этом чиновники «услышали 
в том числе опасения бизнеса, кото-
рый считает, что в полном объеме от-
ветственность за неисполнение та-
ких норм станет значительно жест-
че, включая уголовную ответствен-
ность». «Это не совсем соответствует 
тому, что мы услышали в послании 
президента о декриминализации 
многих деяний. Впереди в связи с 
этим отдельная дискуссия с предста-
вителями бизнеса, каким образом 
эти платежи должны взиматься и ка-
кая для предпринимателя должна 

наступать ответственность в случае 
невзимания таких платежей»,— ска-
зал первый вице-премьер. «Мы сами 
понимаем свою ответственность, по-
скольку это в том числе и характер 
инвестиционного предпринима-
тельского климата. Будем проводить 
консультации с обеими палатами 
Федерального собрания и с объеди-
нениями промышленников и пред-
принимателей»,— пообещал он.

В Минфине раскрывать подроб-
ности не стали, сообщив 

”
Ъ“, что во-

прос пока прорабатывается. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в правительстве, 

в НК планируется включить всего 
шесть неналоговых платежей, близ-
ких к налогам, среди которых — ути-
лизационный и экологический сбо-
ры. Часть таких платежей, по словам 
собеседника 

”
Ъ“, может войти в НК 

уже в этом году. Такое решение по-
высит предсказуемость, уверен он: 
если раньше такие платежи могли 
повышаться решением правительст-
ва, о чем бизнес узнавал постфактум, 
то после включения их в НК измене-
ния будут вноситься уже по прави-
лам налогового законодательства. К 
платежам, «близким к налогам», так-
же относится курортный сбор. «По-
ка он взимается лишь в нескольких 
регионах, поэтому вопрос о погру-
жении курортного сбора в НК будет 
решаться уже по итогам пилотного 
проекта»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

«Остальные платежи, например пла-
та за проведение экспертизы в стро-
ительстве или для допуска лекарства 
в продажу, это явно не налоги, поэто-
му включать их в НК было бы стран-
но»,— говорит он.

Пока, по словам собеседника 
”
Ъ“, 

предлагается закрепить в отдельном 
законе перечень неналоговых плате-
жей федерального, регионального и 
муниципального уровней и пропи-
сать основные принципы их введе-
ния и изменения. «Сейчас довольно 
много платежей взимается в регио-
нах — у субъектов РФ есть право вво-
дить их. Если же неналоговые плате-
жи будут регулироваться законом, 
то для введения новых потребуют-
ся уже поправки в него»,— поясня-
ет источник.

«У некоторых платежей действи-
тельно налоговая природа, и они 
могут быть интегрированы в На-
логовый кодекс, но их число долж-
но быть минимальным»,— говорит 
президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин. По его словам, биз-

нес очень ждет принятия отдельного 
закона по неналоговым платежам, а 
также учитывающего их реестра.

Предприниматели продолжают 
выступать против интеграции нена-
логовых платежей в Налоговый ко-
декс, поскольку в этом случае рез-
ко вырастет административная на-
грузка, а также появится уголовная 
ответственность за их неуплату — 
к примеру, станут возможны блоки-
ровка счетов, уголовное преследо-
вание и взыскание задолженности 
с учредителей. О влиянии появле-
ния в НК отдельной главы, описыва-
ющей неналоговые платежи, можно 
судить по успехам ФНС в админист-
рировании новых платежей. Как за-
являл на годовой коллегии службы 
глава налоговиков Михаил Мишус-
тин, ключевым вызовом для ФНС в 

2017 году было обеспечить эффек-
тивное администрирование страхо-
вых взносов. В итоге во внебюджет-
ные фонды поступило 5,8 трлн руб., 
что на 9,1% (на 483 млрд руб.) боль-
ше уровня 2016 года. При этом темп 
роста поступлений на 1,9 процент-
ного пункта превысил темп приро-
ста заработной платы в экономике 
(7,2%). При этом Росприроднадзор в 
2017 году собрал с компаний только 
1,5 млрд руб. экологического сбора 
при плане в 6,5 млрд руб., тогда как 
Минприроды хотело бы увеличить 
объем средств экологического сбора 
с производителей и импортеров за 
невыполнение нормативов утили-
зации отходов до 30 млрд руб.

Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Налоговый кодекс пополнится сборами

Так рано утром и в таком настрое-
нии Владимира Путина на избира-
тельном участке до сих пор не ви-
дели никогда  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор ВЦИОМа  
Валерий Федоров:
— Уважаемый Александр Анатольевич, Ваш вклад в 
развитие индустрии опросов общественного мнения в 
России неоценим. Созданный Вами фонд «Обществен-
ное мнение» — суперпрофессиональная команда, кон-
курировать с которой столь же сложно, сколь и почет-

но. Вы никогда не останавливаетесь на достигнутом и 
постоянно изобретаете что-то новое. Без Вас власть в 
России хуже понимала бы общество, а общество без-
мерно меньше знало бы о себе самом. Желаю Вам но-
вых открытий и больших проектов, умных заказчиков 
и сильных учеников!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
президенту фонда «Общественное мнение»  
Александру Ослону

В КПРФ и «Яблоке» заявили, что 
основные нарушения на выборах, 
связанные с незаконной агита-
цией, произошли до дня голосо-
вания 18 марта. В штабах Бориса 
Титова и Ксении Собчак уверены, 
что на прошедших выборах се-
рьезных и массовых нарушений 
не было. В штабах отмечают ре-
кордное количество проголосо-
вавших не по месту жительства. 

Глава юридической службы КПРФ 
Вадим Соловьев заявил 

”
Ъ“, что глав-

ное нарушение, «которое форми-
ровало волеизъявление избирате-
лей,— негативное информирование 
по ТВ в адрес Павла Грудинина». По 
словам господина Соловьева, КПРФ 
подала 135 жалоб в Центризбирком 
(ЦИК) на неравноправие в агитации, 
освещение в СМИ деятельности кан-
дидата от КПРФ, но по ним «практи-
чески не было реакции». 

«Всю избирательную кампанию 
пропаганда рассказывала, что друго-
го президента, кроме Путина, в Рос-
сии быть не может. Его большие пор-
треты вместе с символикой России 
висели в школах на избирательных 
участках»,— сказал 

”
Ъ“ глава избира-

тельного штаба Григория Явлинско-
го Николай Рыбаков.

В день голосования штабы кан-
дидатов фиксировали массовое го-
лосование не по месту регистрации. 
«Особенно странно это выглядело в 
малых городах, где людям дойти до 
своего участка из любой точки мож-
но за несколько минут, тем не ме-
нее они прикреплялись к другим 
участкам. Это делается для насиль-
ной фиксации голосования, также 
для этого применяются справки или 
открытки, что человек проголосо-
вал»,— пояснил господин Рыбаков. 
По его словам, избиратели при голо-
совании не по месту жительства «мо-
гут проголосовать несколько раз на 
разных участках». 

По словам Вадима Соловьева, 
не по месту регистрации проголо-
совали 6 млн избирателей — при-
мерно 10% от итоговой явки, тогда 
как открепительные удостоверения 
«обычно использовали около 2 млн 
— всего 3–4% от всех явившихся на 

участки». «Проконтролировать за-
конность их голосования, сколько 
раз они голосовали, фактически не-
возможно»,— сказал он. Всего штаб 
КПРФ зафиксировал около 1500 на-
рушений, в том числе вбросы бюлле-
теней, особенно в Дагестане, Мордо-
вии, Башкирии. За вчерашний день 
КПРФ подала 35 жалоб в ЦИК, 1500 
— в теризбиркомы и региональные 
прокуратуры.

В штабе кандидата от Партии ро-
ста Бориса Титова, напротив, счи-
тают, что «у этих выборов есть шанс 
войти в историю как достаточно чи-
стые». «Значительных, серьезных на-
рушений мы не видим»,— заверил 

”
Ъ“ доверенное лицо Бориса Титова 

Александр Хуруджи. По словам кан-
дидата Ксении Собчак, «совершенно 
точно нарушений гораздо меньше, 
чем это было на прошлых выборах». 
Однако факты вбросов бюллетеней 
в ряде регионов в штабе Ксении Соб-
чак зафиксировали. 

В штабе Владимира Путина за-
фиксировали более 200 нарушений. 
«Мы перепроверили все нарушения, 
сообщения о которых к нам поступа-
ли. У нас достаточно поводов, чтобы 
жаловаться на кандидатов, но мы со-
храним верность нашему политиче-
скому стилю»,— сказал пресс-секре-
тарь штаба Андрей Кондрашов.

Чебоксарский штаб Алексея На-
вального со ссылкой на своих на-
блюдателей сообщил, что «в УИК 
№222 (Аликовский район, деревня 
Шерашево) члены комиссии выда-
ют избирателям справки для отчета 
на работе и в учебных заведениях». 
Из прилагаемого фото следует, что 
справка подтверждает, что избира-
тель «проголосовал на избиратель-
ном участке». В сообщении активи-
стов штаба говорилось, что «предсе-
датель комиссии говорит, что справ-
ки прислали из местного ТИКа». В 
участковой комиссии эту информа-
цию отрицали.

Во многих регионах возникли 
конфликтные ситуации вокруг ин-
формационных стендов на избира-
тельных участках. Наблюдатели от 
Павла Грудинина требовали снять с 
них листки с информацией о зару-

бежных счетах выдвиженца КПРФ. 
В Новосибирске сторонник КПРФ 
сорвал этот листок и был задержан 
за хулиганство. В обкоме КПРФ счи-
тают, что оригинал-макет плакатов 
утверждается Центризбиркомом 
за 30 дней до голосования: «Таким 
образом, вклейка под сведениями 
о Павле Грудинине является неза-
конной агитацией, и подобное на-
рушение подлежит устранению». 
Председатель новосибирского об-
лизбиркома Ольга Благо сообщила, 
что дополнительная информация 
была размещена по решению ЦИ-
Ка. В Твери обком КПРФ подал жа-
лобу на размещение листков о сче-
тах господина Грудинина в облиз-
бирком, отметив, что они направ-
лены на то, чтобы создать негатив-
ный образ кандидата и таким спосо-
бом «повлиять на волеизъявление 
избирателей». Такие же жалобы по-
даны в комиссии Татарстана, Крас-
нодарского края, Саратовской, Улья-
новской и Пензенской областей. На-
помним, что 12 марта в ЦИКе заяви-
ли, что, по информации Федераль-
ной налоговой службы, у Павла Гру-
динина на 31 декабря 2017 года бы-
ло шесть незакрытых счетов в швей-
царских банках. 

«В Ростовской области был уни-
кальный случай: руководитель ко-
миссии попытался подкупить наше-
го члена УИКа с правом совещатель-
ного голоса, предложив ему повы-
шенный процент за Бориса Титова в 
обмен на то, что тот не станет вскры-
вать замеченные нарушения,— рас-
сказал Александр Хуруджи.— Наш 
член УИКа отказался. И на этом же 
участке зафиксирован на камеру 
вброс бюллетеней». А на избиратель-
ном участке 305 Владикавказа закон-
чились бюллетени как раз тогда, ког-
да подъехал голосовать глава Север-
ной Осетии Вячеслав Битаров.

По информации движения «Го-
лос», в пятерку регионов-лидеров по 
числу сообщений о возможных на-
рушениях на «Карту нарушений» во-
шли Москва, Санкт-Петербург, Мос-
ковская область, Краснодарский и 
Ставропольский края. 

Отдел политики

Избиратели сдвинулись  
с места регистрации
Штабы кандидатов в президенты зафиксировали 
небывалую мобильность голосующих

Практически стопроцентную явку 
на выборы президента показали 
заключенные «Матросской Тиши-
ны», где в числе прочих голосо-
вал экс-министр экономического 
развития Алексей Улюкаев. В пси-
хиатрической клинической боль-
нице имени П. Б. Ганнушкина, где 
явка составила более 94%, лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский 
с 8% голосов обошел кандида-
та от КПРФ Павла Грудинина, на-
бравшего 7,2%, а победу одер- 
жал действующий президент.

В СИЗО-1 на улице Матросская Ти-
шина на закрытом участке №3696 
проголосовали 673 человека. Для 
этого заключенным необходимо бы-
ло заранее написать заявление об 
участии в выборах не по месту реги-
страции. Явка была практически сто-
процентной. В коридорах изолятора 
сотрудники повесили нарисован-
ный предвыборный плакат, а в ком-
нате для голосования развесили ша-
рики с надписью «Я выбрал прези-
дента России». Выводили на голосо-
вание камерами, и к трем часам все 
заключенные уже проголосовали. 
За процедурой голосования следи-
ли наблюдатели от КПРФ и «Яблока», 
самовыдвиженца Владимира Пути-
на, а также от Корпуса наблюдателей 
московской Общественной палаты.

В отделении, которое подчиняет-
ся напрямую ФСИН, проголосова-
ли 72 федеральных подозреваемых. 
Среди избирателей оказался быв-
ший министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев, основатель 
Smotra.ru Эрик Китуашвили (Дави-
дыч), националист Александр Пот-
кин и националист Максим Марцин-

кевич (Тесак). На другом участке СИ-
ЗО-1 голосовал экс-гендиректор «Го-
голь-центра» Алексей Малобродский.

Один из заключенных поинте-
ресовался, не подделали ли бюлле-
тень сотрудники изолятора: «А поче-
му у всех кандидатов написано мно-
го информации, а у Путина всего па-
ра строк?» Получив разъяснения, 
что так захотел сам кандидат, изби-

ратель проголосовал и поздравил 
всех присутствующих с праздником. 
Часть заключенных видела бюлле-
тени впервые: «А что с этим надо де-
лать? А вы скажете, за кого надо го-
лосовать?» Некоторые избиратели 
говорили, что не умеют читать и пи-
сать, а один дал понять, что не пони-
мает русский язык.

Один из заключенных в изолято-
ре заявил, что «никакого желания го-
лосовать не высказывал». «Я на воле 
никогда не ходил на выборы, а сей-

час тем более не хочу»,— сказал он, 
отметив, что в заявлении стоит не 
его подпись. Вернулся заключен-
ный через 15 минут и объяснил, что 
он передумал. Так же быстро меняли 
решение и другие, не желавшие го-
лосовать. «Ну, надо так надо,— про-
бубнил один из них, заходя в каби-
ну для голосования.— Мне без раз-
ницы, хоть за зэка галочку постав-
лю». Отдельных избирателей уди-
вил бюллетень: «А где строчка 

”
про-

тив всех“? Я же слышал!»

Объявившая себя на выборах кан-
дидатом «против всех» Ксения Соб-
чак приехала в «Матросскую Тиши-
ну» уже после окончания голосова-
ния. Ее белоснежное пальто замет-
но контрастировало с обстановкой 
СИЗО. Кандидат заявила, что ее бес-
покоят не формальные нарушения, 
а доступ заключенных к полноцен-
ной агитации. Сотрудники СИЗО за-
верили, что в каждой камере стоит 
телевизор с 15 каналами и «проблем 
с агитацией не может быть».

В Москве на территории закры-
того участка №3688 голосовали па-
циенты и сотрудники психиатри-
ческой клинической больницы №4 
имени П. Б. Ганнушкина (психиатри-
ческий стационар имени В. А. Гиля-
ровского). Всего в списках избирате-
лей было 303 человека, из них про-
голосовали 285 человек (247 — на 
участке, а 38 — в отделениях больни-
цы, то есть явка составила 94,06%). Го-
лосование закончилось около 18:30. 
Владимир Путин получил 175 голо-
сов (57,76%), Владимир Жиринов-
ский — 26 (8,58%), Павел Грудинин 
— 22 (7,26%), Ксения Собчак — 12 
(3,96%), Григорий Явлинский — 10 
(3,3%). По три человека проголосова-
ли за Сергея Бабурина и Бориса Ти-
това (0,99%) и двое — за Максима Су-
райкина (0,66%).

На участке присутствовали на-
блюдатели от Владимира Путина, 
от Общественной палаты Москвы и 
уполномоченного по правам челове-
ка в Москве. Самым активным ока-
зался наблюдатель от госпожи Соб-
чак. Большинство больных прого-
лосовали на участке. Из соседнего с 
ним кабинета доносилась музыка из 

колонки. Пациентов медицинские 
сотрудники приводили централизо-
ванно, по номерам отделений. Всем 
пациентам член избиркома с пра-
вом решающего голоса Александр 
Понятовский объяснял, что они 
должны поставить «одну галочку на-
против одной фамилии кандидата» в 
кабине для голосования.

«Что подписывать?» — спросила 
пожилая женщина у сопровождав-
шей ее санитарки. «Почитай, какие 
(есть кандидаты.— 

”
Ъ“), и галочку 

поставь»,— ответила та. Больная все 
равно не могла понять, что делать. 
«За кого вы хотите голосовать? За Пу-
тина?» — пыталась помочь ей медра-
ботница. Однако после этого боль-
ная сказала, что плохо видит. Еще 
одна пациентка призналась, что она 
«ничего не видит, слепая и глухая», 
ей помогала другая избирательни-
ца. Молодая девушка заявила чле-
нам комиссии, что ее «не спросили, 
хочет ли она голосовать», однако в 
итоге все же проследовала к кабин-
ке для голосования.

После голосования на участке чле-
ны комиссии вместе с наблюдателя-
ми отправились на голосование в от-
деления больницы. Там многие па-
циенты не могли ответить на вопрос 

”
Ъ“, что происходит. После этого чле-

нам комиссии пришлось зафиксиро-
вать отказы и погасить 18 бюллете-
ней. На вопрос 

”
Ъ“, как эти пациенты 

вообще изъявили желание голосо-
вать, член комиссии с правом реша-
ющего голоса Евгений Лутчев отве-
тил, что «это специфика психиатрии, 
состояние постоянно меняется».

Лада Шамардина,  
Лиза Миллер

Заключенные и больные проявили 
дисциплинированность на выборах
Как голосовали в «Матросской Тишине» и психиатрической больнице имени Ганнушкина

По его мнению, предваритель-
ный результат показывает, «насколь-
ко возможно было за два месяца по-
казать реальную альтернативу обще-
ству, которому 18 лет рассказывали, 
что президентом может быть только 
Владимир Путин». Результат осталь-
ных трех кандидатов меньше 1%.

Выборы праздника  
и пирожка
Одной из главных интриг этих выбо-
ров была явка, при которой пройдет 
голосование. К 18 часам, как следо-
вало из данных ЦИКа, общероссий-
ская явка составила 59,94%, в то вре-
мя как в 2012 году на участки в сумме 
пришло 56,72%. Глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова заранее отвела 
все возможные претензии от комис-
сии. По ее словам, если «отфильтро-
вать этот мусор (сообщения о нару-
шениях.— 

”
Ъ“)», то их будет не так 

много. В частности, по ее версии, да-
же подвоз избирателей проводится 
легально: «По просьбе комиссии ад-
министрации выделяют автобусы, 
чтобы облегчить (процесс.— 

”
Ъ“)». 

Подкупом же избирателей называ-
ют, когда «кто-то шоколадку съел», 
сказала она. На самом деле кам-
пания по привлечению людей на 
участки была масштабной: граждан 
привлекали не только конкурсами, 
к которым ЦИК не имел отношения, 
но и дешевыми продуктами, ярмар-
ками, музыкой, раздачей сувенир-
ной продукции, например флешек.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что по поводу 

поведения в день выборов и контр-
оля за ходом голосования нефор-
мальные рекомендации поступали 
бюджетникам, в том числе в Подмо-
сковье. 18 марта результаты моби-
лизации были видны сразу, когда 
участки открылись на Дальнем Вос-
токе. По видеотрансляции наблю-
датели следили за очередями на от-
дельных участках: массовое голо-
сование было и в других регионах. 
В ЦИКе выбрали новый стиль: в те-
чение дня разбирали жалобы и по-
казывали сюжеты, как голосуют на 
выборах президента. Так, рабочий, 
который трудится на строительст-
ве терминала в Симферополе, рас-
сказал, что «пришел в штаб строй-
ки и спросил, как голосовать», полу-

чив ответ. При трансляции из Крас-
нодарского края рабочие, задейст-
вованные в строительстве моста че-
рез Керченский пролив, говорили: 
«Сегодня приехала голосовать почти 
вся наша фирма», добавляя, что голо-
сют «за будущее, за страну». По сло-
вам близкого к АП собеседника 

”
Ъ“, 

опыт показывает, что при мобили-
зации избирателей всегда есть риск 
оказать слишком большое давление: 
они начнут голосовать от противно-
го. Ранее рекомендации привести 
знакомых поступали и по линии 
«Единой России».

В штабе Владимира Путина объ-
ясняют большую явку внешними 
обстоятельствами. Пресс-секретарь 
штаба Андрей Кондрашов заявил, 
что явка «оказывается выше, чем 
ожидали, процентов на 8–10»: «За 
это надо сказать спасибо Великоб-
ритании, потому что в очередной 
раз не просчитали российский мен-
талитет. В очередной раз на нас ста-
ли оказывать давление ровно в тот 
момент, когда нам нужно было мо-
билизоваться».

Скорее всего, результат предыду-
щих выборов по мобилизации будет 
побит. В 2012 году о явке как о само-
цели не думали, а думали о резуль-
тате кандидата, говорил 

”
Ъ“ один 

из экс-чиновников АП. Тогда выбо-
ры проходили после митингов про-
тив фальсификаций на парламент-
ских выборах, акцент на явке мог 
вызвать раздражение. Задачей бы-
ло «мобилизовать электорат Пути-
на на фоне и так высокой мобилиза-
ции оппозиции». При явке 65,34% за 
премьера Путина тогда проголосова-
ли 63,6% (45,6 млн). Лучший резуль-
тат по общему числу голосов Влади-
мир Путин получил, когда шел на 

второй срок в 2004 году: при явке 
64,48% он был избран с 71,3% голосов 
(49,5 млн). В 2008 году еще более убе-
дительной с этой точки зрения бы-
ла победа Дмитрия Медведева, кото-
рый при явке 69,8% получил 70,28% 
голосов (52,53 млн). Источники 

”
Ъ“ 

ранее говорили, что в Кремле хоте-
ли перешагнуть именно через этот 
порог, когда думали о необходимо-
сти нарастить явку.

Политолог Аббас Галлямов гово-
рит, что был риск провалить пока-
затели по явке: «Все-таки кампания 
была довольно бессодержательной в 
том смысле, что вопрос о победителе 
не стоял. Обычно такие вещи очень 
сильно бьют по явке». Чтобы «избе-
жать провала, властям пришлось 
мобилизовать все силы: и медий-
ные, и политтехнологические, и ад-
министративные», говорит он. Ито-
говая явка будет выше указанной в 
18:00 примерно на 6–8%, полагает 
глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский. 
Это связано с хорошим информиро-
ванием, популяризацией выборов 
как «проявления ответственности 
за свое будущее», полагает он. Свою 
роль сыграло также облегчение про-
цедуры голосования не по месту ре-
гистрации, говорит эксперт. Сущест-
венно повысил явку контекст кампа-
нии, особенно в последние две неде-
ли, полагает Дмитрий Бадовский: «С 
одной стороны, сам Путин активно 
вел финальную фазу кампании, на-
чиная от послания, заканчивая тур-
не по регионам, а с другой — между-
народная обстановка сильно повли-
яла на восприятие выборов в массо-
вом сознании как референдумных и 
усилила настрой на консолидацию 
вокруг лидера».

Отдел политики

Явка с победой
КАК МЕНЯЛАСЬ ЯВКА НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ (%)   ИСТОЧНИК: ЦИК РФ.
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Выборы в СИЗО проводи-
лись в штатном режиме 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Конституционный суд проверит 
на соответствие основному зако-
ну ст. 264 УК РФ, устанавливаю-
щую наказание для нарушителей 
ПДД. Дать разъяснения КС по-
просил Ивановский облсуд в свя-
зи с делом в отношении местного 
жителя, устроившего спьяну (по 
мнению суда) аварию и скрывше-
гося с места происшествия. Реги-
ональные суды в похожих ситуа-
циях расценивают такой поступок 
как умышленный отказ от меди-
цинского освидетельствования, 
хотя УК РФ этого не предусматри-
вает. Такая практика ставит води-
телей в неравное положение пе-
ред законом, нарушая один из 
основных конституционных прин-
ципов: все нарушители должны 
быть равны перед законом неза-
висимо от того, уехали они с ме-
ста аварии или остались ждать 
полицию.

Запрос, поступивший в Конститу-
ционный суд (КС) России от президи-
ума Ивановского облсуда (есть у 

”
Ъ“), 

касается применения ст. 264 УК РФ 
(нарушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспорт-
ных средств). Запрос принят к рас-
смотрению. Поводом стал судебный 
процесс в отношении жителя города 
Иваново Сергея Журавлева, который 
22 марта 2015 года после посещения 
ночного клуба сел за руль, но вскоре 
не справился с управлением, выле-
тел на обочину и попал в аварию. Два 
пассажира, находившихся внутри 
машины, погибли. Сергей Журавлев 
с места ДТП скрылся, был объявлен 
в розыск, но в марте 2016 года явил-
ся к следователю. Спустя год прове-
рить, употреблял ли водитель алко-
голь в день аварии, уже невозможно, 
но Фрунзенский районный суд Ива-
ново собрал внушительную доказа-
тельную базу в отношении Сергея 
Журавлева, подтверждающую, что он 
сел за руль нетрезвым. В материалы 
суда попали кассовые чеки на покуп-
ку двух бутылок водки, видео, на ко-
тором видно, как водитель пьет шам-
панское, находясь за рулем, акты ме-
досвидетельствования собутыльни-
ков Сергея Журавлева и свидетель-
ские показания. Фрунзенский суд 
признал Сергея Журавлева винов-
ным по п. 6 ст. 264 УК РФ и пригово-
рил его к восьми годам колонии об-
щего режима.

Защита Сергея Журавлева пыта-
лась оспорить приговор, утверждая, 
что строго по тексту ст. 264 УК РФ со-
стояние опьянения может быть уста-
новлено только через процедуры ос-
видетельствования, никакие чеки 
и видео это подтвердить не могут. Ад-
вокаты тем не менее терпели фиаско 
в разных инстанциях, пока не дошли 
до Верховного суда, который в сентя-
бре 2017 года передал дело на рассмо-

трение президиуму Ивановского об-
лсуда. Тот, в свою очередь, уголовное 
дело приостановил и направил за-
прос в КС. Ивановской облсуд про-
сит КС проверить ст. 264 УК РФ на со-
ответствие Конституции. Слушания 
по запросу назначены на 5 апреля.

Согласно примечанию к ст. 264 
УК РФ, пьяным считается водитель, 
не только употребивший алкоголь, 
но и отказавшийся от медосвиде-
тельствования. Согласно п. 2.6 ПДД, 
если в аварии погибли или ранены 
люди, причастный к аварии води-
тель должен ждать сотрудников по-
лиции. Это дало основание считать, 
что, скрывшись с места аварии, Сер-
гей Журавлев отказался от провер-
ки у врача. Однако в Верховном суде 
считают, что факт отказа от освиде-
тельствования должен быть зафикси-
рован в документах. По мнению Ива-
новского облсуда, действующая ре-
дакция ст. 264 УК РФ сформулирова-
на так, что стимулирует лиц, винов-
ных в ДТП, скрываться с места про-
исшествия, чтобы не проходить ме-
дицинского освидетельствования, 
уходя тем самым от усиленного нака-
зания. Суд же, обладая альтернатив-
ными доказательствами езды в пья-
ном виде, сделать ничего не может. 
По Конституции все равны перед за-
коном, однако этот принцип в случае 
ст. 264 УК РФ не соблюдается: те, кто 
скрылся с места ДТП, имеют «ничем 
не оправданные значительные пре-
имущества» и несут меньшую ответ-
ственность по сравнению с теми, кто 
остался на месте аварии, сказано в за-
просе. Ивановский облсуд ссылается 
на зарубежный опыт: в резолюции 
комитета министров Совета Европы 
1973 года сказано, что национальное 
законодательство должно обеспечи-
вать принцип, исходя из которого во-

дитель не может не только отказать-
ся, но и уклониться от проверки. 

Отметим, что МВД в последнее 
время пытается закрыть разного ро-
да лазейки, позволяющие пьяным 
водителям уйти от ответственности. 
Один из известных примеров: авто-
мобилисты, неспособные дыхнуть 
в алкометр, находясь в бессознатель-
ном состоянии, к ответственности не 
привлекаются — анализ крови в та-
ких случаях хоть и берется, но не учи-
тывается. Нетрезвый автомобилист, 
попав в ДТП, может демонстратив-
но употребить спиртное прямо на 
глазах у гаишника, и это автоматиче-
ски смягчит ему наказание — так со-
ставлены нормы УК и КоАП РФ. МВД 
уже подготовило законопроекты для 
устранения этих пробелов, но необ-
ходимые поправки Госдума до сих 
пор не приняла.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает, что покидание ме-
ста ДТП нужно приравнивать к отка-
зу от освидетельствования или к со-
стоянию опьянения. В свою очередь, 
адвокат движения автомобилистов 
«Свобода выбора» юрист Сергей Радь-
ко считает, что суды не могут вменять 
в вину признак опьянения, «основан-
ный лишь на предположении». По 
его мнению, это нарушает принцип 
презумпции невиновности. «Если 
всех скрывшихся считать пьяными, 
то это означает возможность наказа-
ния и тех, кто не был реально пьян,— 
говорит господин Радько.— В реаль-
ной жизни ситуация может быть лю-
бая: водитель мог испугаться или 
растеряться после ДТП, но алкоголь 
при этом не употреблял». Довольно 
частая причина оставления места 
аварии, считает господин Радько,— 
опасение за свою жизнь, поскольку 
иногда на место происшествия при-
езжает «группа поддержки» со сторо-
ны другого участника аварии, кото-
рая может устроить самосуд до прие-
зда полиции.

Иван Буранов

Беглых водителей  
перестали отличать от пьяных
Регионы просят Конституционный суд  
разъяснить ст. 264 УК РФ

Как стало известно ”Ъ“, Москва 
и Минск разрабатывают «план Б» 
на случай, если соглашение 
между Белоруссией и Росси-
ей о взаимном признании виз 
не успеют подписать или рати-
фицировать к лету, когда в Рос-
сии пройдет чемпионат мира по 
футболу. Речь идет о возмож-
ности ввода временного режи-
ма функционирования этого до-
говора между двумя странами. 
Такая мера позволит законопо-
слушным болельщикам из тре-
тьих стран беспрепятственно 
въезжать в Россию из Белорус-
сии на автобусах или собствен-
ном транспорте.

«Появились 
новые вопросы»
Подписать соглашение о взаимном 
признании виз Россия и Белоруссия 
собирались до конца прошлого года. 
Потом дедлайн сдвинули на начало 
весны. Однако документ так и не под-
писан. Собеседники 

”
Ъ“ в госструк-

турах обеих стран заверяют, что по-
прежнему исходят из того, что все бу-
дет сделано в срок, то есть до чемпи-
оната мира по футболу договор всту-
пит в силу. Один из дипломатических 
источников 

”
Ъ“ в Москве сказал, что 

соглашение с Минском «почти гото-
во» и «осталось согласовать ряд техни-
ческих деталей». При этом, поскольку 
речь идет о межправсоглашении, для 
его вступления в силу необходимо 
будет подписание документа премь-
ерами двух стран, а затем ратифика-
ция в парламентах. «Когда надо, всег-
да можно поторопиться»,— говорит 
другой источник 

”
Ъ“ в МИД РФ, знако-

мый с ходом переговоров.
Между тем собеседники 

”
Ъ“ при-

знают: на всякий случай стороны на-
чали готовить и «план Б». Он может 
состоять в том, чтобы для спортсме-
нов, болельщиков и журналистов бы-
ли созданы возможности для беспре-
пятственного въезда наземным тран-
спортом из Белоруссии в Россию. «От-
личить тех, кто едет на чемпионат, от 
прочих приезжающих несложно. Со 
спортсменами все понятно, а у бо-
лельщиков будут ID-карты»,— сказал 
один из дипломатов.

Напомним, граница между Росси-
ей и Белоруссией не демаркирована 
и, согласно двусторонним договорен-
ностям, должна быть открытой. Одна-
ко юридические тонкости пересече-
ния границы иностранцами остаются 
неурегулированными с 1990-х годов: 
сейчас въезд в Россию для граждан 
третьих стран (не Белоруссии) фор-
мально разрешен только через между-
народные пункты пропуска, а таких 
на границе с Белоруссией нет. До 2014 
года на проезд иностранцев, в том чи-
сле туристов, через границу россий-
ская сторона фактически закрывала 
глаза, а белорусская — инвестировала 
немалые средства в инфраструктуру 

трассы М1/Е30 Минск—Смоленск—
Москва. Но с началом украинского 
кризиса контроль на границе ужесто-
чили с российской стороны. Белорус-
ские чиновники настаивают на том, 
что не видят оснований для погран-
контроля внутри Союзного государ-
ства, а президент Александр Лука-
шенко раскритиковал Москву за «не-
доверие».

В итоге к решению вопроса под-
ключилась межведомственная ра-
бочая группа с участием экспертов 
из МИДов, МВД и погранведомств 
обеих стран, и уже в конце прошло-
го года чиновники заверяли: согла-
шение, которое позволит иностран-
цам легально въезжать из Белорус-
сии в Россию, находится на финаль-
ной стадии согласования. Параллель-
но Москва и Минск работают над уре-
гулированием других вопросов, свя-
занных с формированием единого 
миграционного пространства: на-
пример, стороны объединили и син-
хронизировали базы лиц, нежела-
тельных для въезда на территорию 
Союзного государства.

Как сообщали сразу несколько 
собеседников 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 30 ян-

варя), четвертая экспертная встреча 
в Минске в феврале этого года долж-
на была стать финальной. Однако по 
ее итогам глава департамента по гра-
жданству и миграции МВД Белорус-
сии Алексей Бегун сообщил агентст-
вам ТАСС и «РИА Новости», что в хо-
де встречи «появились новые вопро-
сы, которые не обсудили», и стороны 
«взяли паузу» до следующей встречи 
в Москве в марте.

По данным 
”
Ъ“, вплоть до минской 

встречи принятие соглашения тормо-
зили буквально пара нерешенных мо-
ментов. В частности, белорусская сто-
рона надеялась увязать новое согла-
шение с доработкой действующего 
двустороннего соглашения о реад-
миссии, а российская — зафиксиро-
вать возможность временно и с пред-
варительным одобрением другой сто-
роны приостановить действие согла-
шения и при необходимости вновь 
ввести контроль на приграничных 
территориях.

Накануне пятой экспертной встре-
чи в МИД РФ 

”
Ъ“ пояснили, что внеш-

неполитические ведомства двух 
стран «совместно с другими заинте-
ресованными ведомствами продол-
жают разработку проекта соглаше-
ния о взаимном признании виз и по 
иным вопросам, связанным с въе-
здом иностранных граждан на терри-
торию Союзного государства». Однов-
ременно ведомства двух стран ведут 
работу по пунктам плана мероприя-
тий по формированию единого миг-
рационного пространства на терри-
ториях государств—участников Дого-
вора о создании Союзного государст-
ва на 2017–2020 годы, которые необ-
ходимы для практической реализа-
ции соглашения.

В ведомстве заверили, что «проект 
находится в высокой степени готов-
ности». В МВД Белоруссии 

”
Ъ“ не смо-

гли предоставить содержательного 
комментария, заверив лишь, что «ре-
зультаты работы по подготовке согла-
шения» будут «опубликованы по мере 
возможности».

«Даже если поправки будут 
приняты в ближайшие 
недели — это поздно»
Собеседники 

”
Ъ“ среди зарубежных 

футбольных фанатов заявили, что ме-
ры, которые рассматривают Москва 
и Минск, едва ли смогут выручить бо-
лельщиков. «До чемпионата остается 
всего три месяца,— напомнил 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор НКО 
”
Фут-

больные болельщики Европы“ Ро-
нан Эвен.— Даже если поправки бу-
дут приняты в ближайшие недели — 
это поздно, люди планируют поездку 
уже сейчас. Но это все равно хорошая 
новость, потому что она может спасти 
кого-то от задержания на (российско-
белорусской.— 

”
Ъ“) границе и пропу-

ска чемпионата».
Ронан Эвен также предположил, 

что, если фанаты предпочтут доби-
раться на чемпионат на автобусе, им 
будет проще сделать это через Литву 
и Латвию. Это дальше: путь из Вар-
шавы до Москвы через Белоруссию 
составляет 1250 км, а через страны 
Прибалтики — 1415 км, однако оче-
видным плюсом второго маршрута 
можно назвать отсутствие необходи-
мости пересекать две границы вме-
сто одной (внутри стран Шенгенско-
го соглашения погранконтроля на 
границах нет). Кроме того, господин 
Эвен отметил, что ехать на автобусе 
может быть целесообразно лишь до 
Калининграда, Москвы или Санкт-
Петербурга.

Фанат из Гданьска Мачей Сломин-
ский, который собирается посетить 
матчи в Калининграде, Москве, Сама-
ре и Казани, рассказал 

”
Ъ“, что наме-

рен добраться до Калининграда авто-
бусом или поездом, а уже оттуда вы-
лететь самолетом. Для сравнения: би-
лет из Варшавы, позволяющий успеть 
на матч 19 июня, когда сборная Поль-
ши будет играть в Москве с Сенега-
лом, можно купить за 27 тыс. руб. При 
этом утренний рейс из Калининграда 
в Москву на ту же дату обойдется всего 
в 5,6 тыс. руб.

Напомним, что с января 2017 го-
да Белоруссия отменила визы для 
граждан США и стран Евросоюза, но 
лишь для тех, кто прилетает и улета-
ет через аэропорт Минска и чей срок 
пребывания не превышает пяти дней. 
Таким образом, на болельщиков, кото-
рые, вероятно, будут добираться на ав-
тобусах с территории Польши, эта ме-
ра не распространяется.

Владимир Соловьев,  
Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко

Болельщикам  
приоткрывают ворота
Российско-белорусскую границу  
готовят к чемпионату мира по футболу

Бывший владелец негосудар-
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) «Благовест» Сергей Шах-
ман, над которым в Савеловском 
суде Москвы начался процесс по 
обвинению в хищении из НПФ бо-
лее 1,3 млрд руб., может стать 
фигурантом еще одного анало-
гичного уголовного дела. Как 
стало известно ”Ъ“, в правоох-
ранительные органы поступило 
заявление от входящего в систе-
му «Газпрома» АО «Газпром оргэ-
нергогаз» о хищении в 2014–2015 
годах около 300 млн руб. из дру-
гого НПФ — «Ветеран», председа-
телем совета которого в то время 
являлся господин Шахман.

Заявление о хищении из НПФ 
«Ветеран» (лишен лицензии в июле 
2016 года) около 300 млн руб. посту-
пило одновременно в Генпрокура-
туру, СКР и МВД. В нем, в частности, 
говорится, что с 2002 по 2013 год АО 
«Газпром оргэнергогаз», являвшееся 
вкладчиком НПФ «Ветеран», перечи-
слило в фонд средства на выплаты 
своим пенсионерам. Выдача негосу-
дарственных пенсий 358 бывшим 
сотрудникам структуры «Газпро-
ма» фондом «Ветеран» прекратилась 
в феврале 2016 года. Как пояснил 

”
Ъ“ 

представитель пострадавших, в зави-
симости от должности, оклада и ста-
жа размер средней пенсии состав-
лял порядка 6–7 тыс. руб. в месяц. По 
его словам, за прошедшие два года, 
так и не дождавшись выплат, сконча-
лись уже 40 пенсионеров.

Сделанный ликвидатором ана-
лиз финансового состояния фонда 
показал, что «начиная с 2014 года де-
ятельность НПФ была неэффектив-

ной, а преднамеренное выведение 
денежных средств пенсионного ре-
зерва происходило в течение 2014 
и 2015 годов». Председателем совета 
«Ветерана» в то время был владелец 
другого скандально известного НПФ 
«Благовест» Сергей Шахман. За это 
время в «Ветеране» сменилось три 
гендиректора, а деньги пенсионеров 
выводились на счета двух управляю-
щих компаний. Владельцем 100% ак-
ций одной из них — ООО «ИК 

”
Про-

гресс-Капитал“», куда из НПФ «Вете-
ран» только в 2013–2016 годах бы-
ло перечислено около 350 млн руб., 
был Александр Блинов. Вместе с го-
сподином Шахманом он являлся ру-
ководителем еще в 17 организациях. 
В какие именно активы были вложе-
ны средства «Ветерана», неизвест-
но. Сами пенсионеры полагают, что 
имел место банальный вывод денег 
накануне банкротства фонда.

Еще около 340 млн руб. фонд раз-
местил на счете управляющей ком-
пании ООО «Анект» (лицензия анну-
лирована в августе 2016 года), а также 
вложил в акции, облигации, ипотеч-
ные сертификаты и векселя ПАО «Бо-
городские деликатесы», ОАО «Скай-
компьютинг», ООО «Солтекс» и про-
чие неликвидные ценные бумаги.

Отметим, что сейчас Александр 
Блинов и Сергей Шахман, а так-
же совладелец Дил-банка Кирилл 
Салтыков являются обвиняемыми 
по делу, которое рассматривается 
в Савеловском райсуде Москвы — 
о хищении путем мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК РФ) более 1,3 млрд 
руб. пенсионных накоплений из 
НПФ «Благовест». Кстати, лицен-
зию в 2015 году у него Центробанк 

отозвал по тем же основаниям, что 
и у «Ветерана»,— из-за нарушений за-
конодательства в части инвестирова-
ния пенсионных накоплений, а так-
же из-за того, что НПФ не исполнял 
предписания регулятора и не пре-
доставлял о себе информацию. При 
этом сумма обязательств НПФ «Бла-
говест» по выплате пожизненно на-
значенных негосударственных пен-
сий почти перед 4 тыс. вкладчиков 
составляла около 370 млн руб.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, в ходе 

проведенного ГСУ СКР по Москве 
расследования было установлено, 
что 100% акций фонда принадлежат 
московскому ООО «Орионснаб-СТ», 
владельцем которого являлся госпо-
дин Шахман. По версии следствия, 
с его помощью совладелец Дил-бан-
ка Кирилл Салтыков, которому яко-
бы был подконтролен и «Благовест», 
осуществил ряд махинаций с разме-
щенными в фонде пенсионными на-
коплениями. Например, через УК 
«Садко Финанс», совладельцем кото-
рой был Александр Блинов и с кото-
рой у «Благовеста» был заключен до-
говор доверительного управления, 
весной 2015 года почти 50% пенсион-
ных накоплений фонда были разме-
щены на брокерских счетах ОАО «ИК 

”
Новый Арбат“», а еще 35% — вложе-

ны в ипотечные сертификаты уча-
стия, выпущенные ООО «Альянс Ме-
неджмент». В СКР считают, что сдел-
ки носили фиктивный характер. 
В частности, на деньги фонда были 
приобретены ипотечные сертифи-
каты на 1,3 млрд руб., реальная стои-
мость которых, по версии следствия, 
составляет чуть более 30 млн руб.

Олег Рубникович

«Ветерану» предъявили счет 
на 300 млн рублей
Структура «Газпрома» ищет следы пенсионных денег

Санкт-Петербургский гарнизон-
ный военный суд вынес приговор 
по делу о хищении авиационных 
деталей в одной из частей вну-
тренних войск (ВВ) МВД РФ (ныне 
входят в Росгвардию). Бывший на-
чальник авиационно-технической 
службы главкомата войск полков-
ник запаса Александр Колосков 
и руководитель ООО «Эксплуата-
ция самолетного и вертолетно-
го оборудования» Андрей Ересько 
были признаны виновными в мо-
шенничестве более чем на 9 млн 
руб. и получили по три года коло-
нии. Как установил суд, полков-
ник списывал детали вертолетов 
как непригодные к использованию 
и с помощью коммерсанта пере-
продавал их.

Как сообщили 
”
Ъ“ в объединенной 

пресс-службе судов Санкт-Петербур-
га, военный суд установил, что «Коло-
сков, обладающий организационно-
распорядительными и администра-
тивно-хозяйственными функциями, 
в период с ноября 2011 года по январь 
2012 года вместе с работником ком-
мерческой организации ООО 

”
Экс-

плуатация самолетного и вертолетно-
го оборудования“ Ересько совершил 
хищение из войсковой части 13 ави-
ационных изделий четвертой катего-
рии на общую сумму более 9 млн руб.: 
автоматы перекоса, втулки несущего 
винта, втулки рулевого винта и руле-
вой винт без лопастей».

По неофициальным данным, фи-
гуранты попали в поле зрения во-
енной контрразведки ФСБ России 

в 2012 году, после того как бизнесмен 
Андрей Ересько, действуя от имени 
некоего ООО «Техкомсервис», продал 
автоматы перекоса и втулки несуще-
го винта предпринимателям из Поль-
ши. Причем, как выяснилось позже, 
продавец обманул своих зарубежных 
партнеров, передав им восстановлен-
ные детали с перебитыми номерами 
под видом новых агрегатов. Платежи 
за детали поляки провели двумя ча-
стями — $596 тыс. и €88 тыс.

Разбираясь в деталях этой подо-
зрительной сделки, контрразведчи-
ки установили происхождение верто-
летных деталей, а затем и схему их хи-
щения из воинской части ВВ МВД. Как 
следовало из материалов уголовного 
дела, возбужденного военным следст-
венным управлением СКР по Запад-
ному военному округу по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), полковник Колосков 
являлся прямым начальником ави-
ационно-технических служб авиача-
стей внутренних войск МВД России, 
в том числе смешанного авиационно-
го полка (в/ч 3694). В ноябре 2011 го-
да заместитель главкома ВВ по авиа-
ции генерал-лейтенант Юрий Пыль-
нев направил в адрес командующих 
региональными командованиями 
ВВ МВД России и командиров авиача-
стей телеграмму, в которой предпи-
сал провести полную инвентариза-
цию авиационно-технического иму-
щества. Исполняя приказ, Александр 
Колосков решил проверить имущест-
во на складах в/ч 3694 с целью списа-
ния непригодных для ремонта ави-

ационных агрегатов. Поначалу пол-
ковнику не удавалось найти предпри-
ятие, которое согласилось бы безвоз-
мездно провести соответствующую 
проверку агрегатов. Однако в кон-
це концов предприниматель Анд-
рей Ересько предложил за счет под-
контрольной ему компании провес-
ти необходимое обследование в ОАО 
«419 АРЗ». При этом было выдвину-
то условие: списать часть агрегатов, 
фактически пригодных для ремон-
та. Полковник Колосков с предложе-
нием согласился. В итоге 52 из 56 об-
следованных агрегатов были необо-
снованно признаны не подлежащи-
ми ремонту и списаны как смешан-
ный авиационный лом. Часть обору-
дования действительно была реали-
зована как металлолом через близкое 
к Андрею Ересько ООО «Северо-За-
пад Втормет», и деньги, полученные 
от этой сделки, поступили на счет во-
инской части. Но значительная часть 
особо технологичных деталей в пере-
плавку не ушла, а была восстановлена 
и перепродана ОАО «ЮТэйр-Инжини-
ринг» и польским компаниям, специ-
ализирующимся на ремонте авиатех-
ники, оставшейся в Восточной Евро-
пе со времен СССР.

Суд счел вину Александра Коло-
скова и Андрея Ересько доказанной 
и приговорил каждого из них к трем 
годам колонии общего режима. Ни 
один из фигурантов вину не признал. 
Осужденные планируют обжаловать 
решение суда.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Авиационные запчасти  
списали на продажу
Полковник запаса и предприниматель  
получили по три года за мошенничество

Бегство с места аварии  
не поможет пьяным  
водителям после того, 
как Конституционный суд 
внесет ясность в УК  
и КоАП  ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА



Россия выслала 
английский язык

В своем ответе Лондону Москва 
не ограничилась зеркальным от-
ветом на высылку 23 дипломатов 
и пошла гораздо дальше. Оглашен-
ные меры предусматривают пре-
кращение работы дипмиссии в Се-
верной столице, а также Британско-
го совета — общественной благот-
ворительной организации, зани-
мавшейся реализацией в РФ обра-
зовательных и культурных про-
грамм и фактически ставшей глав-
ным каналом распространения 
в России британской «мягкой си-
лы». В ходе предыдущего диплома-
тического конфликта, вызванно-
го «делом Литвиненко», в 2007 го-
ду были закрыты 13 из 15 центров 
Британского совета в РФ. Тем не ме-
нее объявить о полном сворачива-
нии его работы Москва тогда не ре-
шилась. Спустя десятилетие Бри-
танский совет не пережил «дело 
Скрипаля».

«Руководитель Британского со-
вета остается в России, он может 
выполнять функции советника по 
культуре и заниматься продолже-
нием всех тех программ, которые 
имеются»,— попыталась успокоить 
страсти официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. Од-
нако британскую сторону эти слова 
не убедили. «Мы до глубины души 
разочарованы. С нашей точки зре-
ния, когда политические или ди-
пломатические отношения стано-
вятся сложными, культурные свя-
зи и возможности в сфере образо-
вания жизненно важны для сохра-
нения имеющегося диалога меж-
ду людьми и организациями»,— го-
ворится в официальном заявлении 
Британского совета.

Не согласен с трактовкой Москвы 
и министр иностранных дел Вели-
кобритании Борис Джонсон. «Эти 
бесполезные меры только принесут 
потери простым россиянам, лишая 
их возможности учить английский 
язык и подавать заявки на получе-
ние британской визы»,— заявил гла-
ва Форин-офиса. МИД Великобрита-
нии также сообщил, что Совет наци-
ональной безопасности в начале не-
дели рассмотрит «дальнейшие ме-
ры» в отношении Москвы. Упомянув 
изучение английского языка, Борис 

Джонсон затронул один из наиболее 
чувствительных для россиян вопро-
сов. Британскому совету принадле-
жит официальное право на проведе-
ние экзамена IELTS — сертифициро-
ванного теста на знание английско-
го, который необходимо пройти, от-
правляясь на постоянное место жи-
тельства, работу или учебу в англого-
ворящие страны или по англоязыч-
ным программам.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что избранный Москвой под-
черкнуто жесткий сценарий в кри-
зисе вокруг «дела Скрипаля» объяс-
няется как утратой надежд на разви-
тие диалога с Лондоном при нынеш-
нем кабинете Терезы Мэй, так и не-
желанием выглядеть слабой сторо-
ной, что может быть воспринято как 
подтверждение правомерности выд-
винутых Москве обвинений.

«Лондон не оставил Москве вы-
бора. Российский мягкий ответ на-

кануне голосования 18 марта выгля-
дел бы странным. Кроме того, любой 
такой ответ воспринимался бы как 
косвенное признание Москвой сво-
ей вины»,— пояснил 

”
Ъ“ генераль-

ный директор Российского совета по 
международным делам Андрей Кор-
тунов. По мнению эксперта, главные 
надежды на европейском направле-

нии Москва связывает не с Британи-
ей, а с Германией и Францией, с кото-
рыми «все еще сохраняется опреде-
ленное пространство для диалога».

Схожего мнения придерживает-
ся завотделом европейских полити-
ческих исследований ИМЭМО РАН 
Надежда Арбатова. «Жесткая пози-
ция Москвы — это защитная реак-
ция. Россия не могла позволить се-
бе более мягкий ответ, потому что 
он мог быть расценен как косвенное 
доказательство ее вины»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ госпожа Арбатова. По мнению 

эксперта, российско-британский 
конфликт не перерастет в новый 
масштабный кризис в отношениях 
с ЕС. «Европа устала от конфронта-
ции, и ухудшать отношения с Росси-
ей еще больше, несмотря на отдель-
ные жесткие заявления в адрес Мо-
сквы, она не готова»,— считает Над-
ежда Арбатова.

Сергей Строкань

Глава британского МИДа 
Борис Джонсон стал 
символом заморозки 
отношений между Москвой 
и Лондоном  ФОТО REUTERS

Надежду Савченко обвиняют в попытке обрушить Раду
Украинский парламент рассмотрит запрос о лишении ее депутатской неприкосновенности

На этой неделе Верховная рада Украи-
ны рассмотрит вопрос о привлечении 
к уголовной ответственности депутата 
Надежды Савченко, освобождение ко-
торой из российской тюрьмы еще два го-
да назад было едва ли не национальной 
идеей в стране. Генпрокуратура обви-
няет госпожу Савченко в подготовке те-
ракта в Раде с использованием гранат, 
автоматов и даже миномета. Однако со-
беседники ”Ъ“ в Киеве сомневаются, что 
власти пойдут на арест Надежды Савчен-
ко — по их мнению, такой шаг может дес-
табилизировать обстановку в стране.

22 марта парламент должен рассмотреть 
запрос генпрокурора Юрия Луценко о ли-
шении неприкосновенности Надежды Сав-
ченко и возбуждении против нее уголовно-
го дела. На прошлой неделе господин Лу-
ценко заявил о наличии «неоспоримых до-
казательств», что депутат собиралась устро-
ить в Раде теракт, и достаточно изощрен-
ный: сначала гранатами «уничтожить две 
ложи — правительственную и должност-
ную», затем «минометами обрушить купол» 
и «автоматами добивать тех, кто выжил». 
Еще до оглашения этих обвинений госпо-
жу Савченко вызывали на допрос по делу 
ее соратника, главы организации «Офи-
церский корпус» Владимира Рубана. Вме-
сте с ним депутат в феврале 2017 года посе-
щала Донецк, чтобы встретиться с пленны-
ми украинскими военными и обсудить ус-
ловия их освобождения. Господина Рубана 
также обвиняют в подготовке теракта в сто-
лице и вывозе оружия и боеприпасов с не-
подконтрольной Киеву территории Дон-
басса 8 марта. На опубликованных фото-
графиях арсенала видны и миномет, и не-
сколько десятков автоматов Калашникова, 
и гранатометы. Господин Рубан заявляет, 
что все это ему подбросили.

По первому вызову на допрос по «делу Ру-
бана» Надежда Савченко, впрочем, не при-
шла, объяснив это командировкой в Евро-
пу. Она явилась на допрос лишь 15 марта, 
после чего заявила: военный переворот на 
Украине был бы «ожидаемым и правиль-
ным событием». 

”
Ъ“ удалось дозвониться до 

Надежды Савченко, но никакого коммен-
тария относительно разворачивающегося 
скандала она не дала, объяснив, что «нахо-
дится на работе» и занята.

За обвинениями в теракте последова-
ло исключение Надежды Савченко из пар-

ламентского комитета по вопросам нацио-
нальной безопасности и обороны. Напом-
ним, что в течение двух последних лет после 
возвращения на Украину госпожа Савченко 
уже лишалась должностей члена делегации 
в Парламентской ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ) и члена фракции «Батькивщины», ко-
торую возглавляет Юлия Тимошенко.

Однако именно тот факт, что Надежда 
Савченко долгое время состояла в комитете 
Рады по вопросам нацбезопасности и обо-
роны, по мнению украинского политоло-
га Андрея Бузарова, может сдержать дав-
ление на нее. «Не исключаю, что Савчен-
ко обладает секретной информацией, в том 
числе и по поводу переговоров с Россией. 
Она опасна для власти — намного опаснее, 

чем Михаил Саакашвили (экс-президент 
Грузии, выдворенный за пределы Украи-
ны.— 

”
Ъ“)». Кроме того, арест госпожи Сав-

ченко может «дестабилизировать обстанов-
ку», считает Андрей Бузаров. «Однако снять 
неприкосновенность с нее могут,— доба-
вил эксперт.— В последние годы это рас-
пространенная форма давления».

Сама Надежда Савченко ответила на об-
винения обвинениями — но уже в адрес гла-
вы комитета, в котором состояла,— Сергея 
Пашинского. По словам госпожи Савченко, 
именно он заводил снайперов в здание го-
стиницы «Украина» в Киеве в феврале 2014 
года. Напомним, что тогда неизвестные 
снайперы вели огонь как по протестующим, 
так и по силовикам. Конфликт между госпо-
жой Савченко и господином Пашинским 
зрел уже давно. Еще в январе 2017 года ее со-
бирались исключить из комитета за «разгла-
шение гостайны» — публикацию в Facebook 
списков военнопленных, а также украин-
цев, содержащихся в российских тюрьмах. 
Призывы завести на Надежду Савченко уго-
ловное дело тоже появились еще год назад: 
депутат от партии «Блок Петра Порошенко» 
Иван Винник посчитал публикацию спи-
сков и встречу с представителями самопро-
возглашенных республик Донбасса «госиз-
меной». Однако тогда Генпрокуратура Укра-
ины не дала ход этому делу.

Как уверен еще один собеседник 
”

Ъ“ 
в Киеве, директор Института глобальных 
трансформаций Алексей Семений, от ра-
дикальных мер против Надежды Савченко 
власти воздержатся и на сей раз. «Надежду 
легче загнать в угол, а потом спустить де-
ло на тормозах,— пояснил господин Семе-
ний.— Иначе она может запустить процес-
сы, которые многие не хотели бы видеть». 
Кроме того, эксперт обратил внимание, что 
суд над госпожой Савченко «даст трибуну» 

для обсуждения идеи теракта в Раде, кото-
рую «многие поддерживают».

«Когда генпрокурор рассказывал, что Сав-
ченко собиралась обрушить купол Рады, в за-
ле смеялись,— рассказывает 

”
Ъ“ депутат пар-

ламента, представляющий 
”
Блок Петра По-

рошенко“.— Но когда после этого в зале поя-
вилась сама Савченко с тяжелой сумкой, де-
путаты напряглись. 

”
Бойтесь,— сказала Сав-

ченко.— Если тут гранаты, то взрывная вол-
на пойдет вверх и точно обрушит купол“. По-
сле этих слов многим стало не до шуток. Но 
ее сумку так никто и не проверил, хотя спи-
кер этого требовал».

«Эта история приведет к закручиванию 
гаек,— продолжает собеседник 

”
Ъ“.— В за-

кон о нацбезопасности могут внести поправ-
ку о разрешении задерживать на месяц кого 
угодно при наличии подозрений, приоста-
навливать деятельность СМИ, если ее посчи-
тают подрывной, признавать те или иные 
организации экстремистскими, прекра-
щать хозяйственную деятельность подозре-
ваемых и арестовывать любые счета».

«Савченко поймали на провокации,— го-
ворит 

”
Ъ“ еще один депутат Рады, входящий 

во фракцию Радикальной партии.— К ней 
подослали человека, которому она расска-
зала о том, что мечтает сделать. В парламент 
уже подано представление о лишении Сав-
ченко неприкосновенности — это документ 
на 235 страницах. Если ее привлекут к ответ-
ственности, тем самым будет создан преце-
дент — любого украинского политика мож-
но будет заключить под стражу. Фактически 
речь идет об изменении повестки дня: если 
прежде упор делался на борьбу с коррупци-
ей и за реформы, то теперь главной задачей 
станет противостояние терроризму — как 
внешнему, так и внутреннему».

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев
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Надежда Савченко скоро может 
снова стать заключенной —  
на сей раз не в России, а на родине   
ФОТО ПЕТРА СИВКОВА/ТАСС

Культура нон грата
Чем занимался Британский совет в России

Еще три месяца назад спецпред-
ставитель президента РФ Миха-
ил Швыдкой заверял директо-
ра Британского совета в России 
Майкла Берда, что власти стра-
ны намерены «поддерживать 
сферу гуманитарного сотруд-
ничества при любой полити-
ческой погоде». Теперь рабо-
та совета в России закрыта. 
Как пояснили ”Ъ“ в МИД РФ, все 
это время он и так работал «вне 
 правового поля». Однако рань-
ше это не  мешало Британскому 
 совету заниматься многочислен-
ными совместными проектами 
с государственными структура-
ми и организациями. Как выяс-
нил ”Ъ“, решение о закрытии 
 совета было столь неожидан-
ным, что партнеры организации 
пока не понимают, как им быть 
с запланированными или уже 
запущенными российско-бри-
танскими культурными и обра-
зовательными проектами.

Образование было одним из клю-
чевых направлений деятельности 
Британского совета в России, поэ-
тому многие проекты реализовы-
вались вместе с Минобрнауки РФ. 
Так, ведомство официально провело 
в прошлом году Год науки и образо-
вания Великобритании и России, ко-
торый был призван «стимулировать 
научное сотрудничество между дву-
мя странами». В рамках именно это-
го проекта осенью 2017 года в рос-
сийских школах прошла Неделя на-
уки. Кроме того, были проведены 
конкурсы для учителей и школьни-
ков, победители которых выиграли 
учебную поездку в Великобританию 
в 2018 году. Смогут ли они теперь 
воспользоваться этой наградой — 
неизвестно. В субботу министр Оль-
га Васильева заявила, что все «сов-
местные образовательные програм-
мы будут приостановлены». По ее 
словам, сотрудничество не будет 
возобновлено «до момента приня-
тия компетентными органами реше-
ния об изменении его статуса». Отме-
тим, что на сентябрь 2018 года Бри-
танский совет планировал выставку 
«Study in UK: Discover you», рассказы-
вающую россиянам о возможности 
обучения в английских колледжах 
и университетах.

Одним из символов Года нау-
ки и образования Великобритании 
и России 2017 стал тематический 
поезд «Наука будущего», который 
Британский совет запустил в Мос-
ковском метрополитене в декабре 
2017 года. Предполагалось, что по-
езд будет минимум полгода курси-
ровать по Кольцевой линии метро, 
за это время с разработками британ-
ских ученых должны познакомить-
ся не менее 2,6 млн пассажиров. «За-
пуск этого поезда — очередная веха 
в наших отношениях с Британским 
советом и Московским метрополи-
теном,— заявлял три месяца назад 
на церемонии открытия спецпред-
ставитель президента РФ по меж-
дународному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой.— Сей-
час очень много пишут о том, какие 

сложные отношения между Росси-
ей и Великобританией, но есть сфе-
ры наших отношений, которые ни-
когда не прерывались. Это сфера гу-
манитарного сотрудничества, сфера 
человеческих отношений, с точки 
зрения российских властей, долж-
на поддерживаться при любой по-
литической погоде». Вчера госпо-
дин Швыдкой назвал закрытие сове-
та «вынужденной мерой» и подчерк-
нул, что кроме Британского совета 
существуют и другие возможности 
организации культурных обменов 
с Великобританией.

Схожая ситуация и в научном со-
трудничестве. Так, в феврале госу-
дарственный Российский фонд фун-
даментальных исследований (РФ-
ФИ) назвал 21 победителя совмест-
ного с Британским советом конкур-
са для молодых ученых. Предполага-
лось, что они должны получить гран-
ты на участие в научных семинарах 
в Великобритании. Председатель 
РФФИ Владислав Панченко вчера 
заявил 

”
Ъ“, что на этой неделе фонд 

примет решение, как действовать 
в сложившейся ситуации. «Но сто-
ит учесть, что основным партнером 
конкурса было Лондонское королев-
ское общество, уважаемая научная 
организация. А Британский совет ра-
ботал уже с ними и по их просьбе»,— 
уточнил господин Панченко.

Другое важное направление ра-
боты Британского совета — культур-
ное сотрудничество. Совет не толь-
ко организовывал масштабные Год 
культуры Великобритании и России 
(2014-й) и Год языка и литературы Ве-
ликобритании и России (2016-й), но 
и проводил множество фестивалей. 
Кроме того, совет помогал органи-
зовывать гастроли важных, но не са-
мых известных музыкантов, кото-
рых российские промоутеры не ста-
ли бы привозить, боясь коммерче-
ской неудачи (см. материал «Бард на 
пороге санкций» на сайте 

”
Ъ“). Бри-

танский совет вместе с Музеем Мо-
сквы и Союзом московских архи-
текторов является соорганизатором 
конкурса на концепцию памятника 
Уильяму Шекспиру. Решение об уста-
новке памятника поддержал мэр Мо-
сквы в октябре 2017 года, его плани-
ровалось разместить на Варварке. 
Призовой фонд конкурса составляет 
650 тыс. руб., победителя планиро-
валось выбрать 27 апреля 2018 года.

Также совет организовывал мно-
жество лекций. Последний такой 
цикл публичных мероприятий на-
чался 1 февраля. В сотрудничестве 
с благотворительным фондом Влади-
мира Потанина организация привез-
ла британских лекторов, рассказав-
ших о менеджменте в сфере культу-
ры и искусства. Выступления плани-
ровалось провести не только в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, но и в ре-
гионах. Вчера представитель фонда 
заявила 

”
Ъ“, что «из-за выходных» бу-

дущее проекта пока не обсуждалось.
Ближайшим аналогом Британско-

го совета в Великобритании являет-
ся представительство Россотрудни-
чества, которое проводит там меро-
приятия наподобие Дня русского ба-
лета (состоится сегодня.— 

”
Ъ“). На во-

прос 
”
Ъ“, готовится ли Россия к воз-

можному закрытию представитель-
ства Россотрудничества в Лондоне, 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова ответила: «Просчитаны разные 
варианты». «Необходимо понимать, 
что Британский совет работал в Рос-
сии вне правового поля. Британская 
сторона отказалась урегулировать 
юридические вопросы нахождения 
структуры в России. И российская 
сторона проявляла добрую волю, не 
закрывая Британский совет,— доба-
вила она.— После угроз, обвинений 
и хамства вопрос был закрыт. Россия 
конфронтацию не начинала».

Александр Черных,  
Анна Макеева,  
Елена Черненко

Впервые с угрозой закрытия отделений в России Британский 
совет столкнулся после дела Александра Литвиненко, умершего 
23 ноября 2006 года (на фото — пикет в январе 2008 года 
в поддержку организации)  ФОТО АНДРЕЯ МАХОНИНА

«Лондон не оставил Москве выбора. 
Российский мягкий ответ накануне 
голосования 18 марта выглядел бы 
странным»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21676,51 (-127,44)
РТС 1254,29 (+7,01)
FTSE 100 7164,14 (+24,38)

DAX 30 12389,58 (+44,02)
DJIA* 24946,51 (+72,85)
NASDAQ Composite* 7481,99 (+0,25)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.03.18
Австралийский доллар 44,7937
Английский фунт 80,2044
Белорусский рубль** 29,3039
Датская крона* 95,0726

Доллар США 57,4942
Евро 70,8099
Индийская рупия*** 88,5616
Казахский тенге*** 17,8180

Канадский доллар 44,0063
Китайский юань* 90,8985
Норвежская крона* 74,5284
СДР 83,5557

Сингапурский доллар 43,7718
Новая турецкая лира 14,7289
Украинская гривна* 21,8402
Шведская крона* 70,2108

Швейцарский франк 60,5266
Японская иена*** 54,3809
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Необходимость играть по правилам, 
разработанным для других, порой 
заставляет игрока смягчить требо-
вания к их соблюдению. Столкнув-
шись с катастрофическим ростом 
убытков «Росгосстраха» за 2017 год, 
ЦБ, ранее запрещавший компании 
закрывать отделения ради доступно-
сти ОСАГО, вероятно, не будет возра-
жать против радикального сокраще-
ния ее сети. До конца года в три эта-
па будут закрыты более половины 
из 2500 точек в стране. Страховщик 
планирует сохранить в этом году 
долю в ОСАГО на уровне 10% (ранее 
на «Росгосстрах» приходилось более 
трети рынка ОСАГО) и, по словам гла-
вы компании Николауса Фрая, вый-
ти на безубыточность по итогам 2018 
года. Закрытие же более половины 
точек «Росгосстраха» должна ком-
пенсировать существующая банков-
ская сеть РГС банка, банка «Откры-
тие» и Бинбанка.

Смягчение позиции объясняет-
ся тем, что перешедшая под контр-
оль ЦБ в результате санации банка 
«Открытие» компания зафиксирова-
ла чистый убыток в 55,6 млрд руб.— 

почти вдвое больше, чем в ранее ре-
кордном по убыткам 2016 году. Сбо-
ры сократились сильнее, чем вы-
платы (на 34% против 31%), большая 
часть последних пришлась на ОСА-
ГО — 55,7 млрд руб. По оценке госпо-
дина Фрая, прошлый год стал самым 
тяжелым для компании за всю ее сов-
ременную историю: сборы по ОСАГО 
превысили 31 млрд руб., а выплаты 
с учетом судебных издержек — более 
73 млрд руб. Еще 21,6 млрд руб. убыт-
ков принесли обесценившиеся ак-
тивы банка «Открытие», внесенные 
в резервы страховщика (что, впро-
чем, не помешало нарастить возна-
граждение управленческому соста-
ву в 2017 году вдвое, до 50,9 млн руб.).

На рынке с «Росгосстрахом» и со-
стоянием ОСАГО в целом связывают 
уход из ЦБ главы его департамента 
страхового рынка Игоря Жука, од-
нако теперь к кадровым добавились 
и материальные потери. При этом 
участники рынка предполагают, что 
всей картины кризиса в сегменте ре-
гулятор не видит до сих пор. По сло-
вам главы «Ингосстраха» Михаила 
Волкова, «есть ощущение, что опре-
деленная часть негативных данных, 
влияющих на убыточность ОСАГО, 
оказалась недогружена в систему Рос-
сийского союза автостраховщиков». 
ЦБ уже запрашивал «Росгосстрах» 
о перепроверке данных.

Жесткая установка ЦБ на сохра-
нение доступности ОСАГО (включая 
электронные продажи) и провал ре-
монтной реформы сильнее всего уда-
рили именно по контролируемой ре-
гулятором компании — другие участ-
ники рынка старались сдерживать 
развитие обязательного страхования 
гражданской ответственности автов-
ладельцев всеми возможными спо-
собами. В «Ингосстрахе», в частности, 
премии по ОСАГО снизились на 22% 
за 2017 год. Теперь ЦБ предстоит реа-
нимация сегмента непопулярными 
у населения методами — либерализа-
цией тарифов. Займет это несколько 
лет, а начнется, вероятно, в ближай-
шее время: реформу откладывали 
до вчерашних выборов президента.

правила  
игры

После потери 
55,6  млрд руб. 
 «Росгосстрахом» 
ЦБ предстоит 
 ре анимация ОСАГО 
 непопулярными 
у  населения методами

в соблюдение правил  
разбирает обозреватель отдела  
экономической политики ”Ъ“ 

Татьяна Гришина

«СТС Медиа» вернулся на «Кухню»
Холдинг обсуждает производство новых сезонов с Александром Кармановым

«СТС Медиа» договорился о возврате 
библиотеки сериалов Yellow, Black & 
White (YBW), включая флагманскую 
для СТС «Кухню», которая уже снова по-
явилась в эфире канала. Пропадал кон-
тент из эфира из-за беспрецедентной 
для телерынка сделки, в ходе которой 
YBW ушла к холдингу «Газпром-медиа». 
О возврате библиотеки пришлось дого-
вариваться с ее новым собственником, 
владельцем Евразийского трубопровод-
ного консорциума Александром Карма-
новым. Его же структуры, которые про-
изводят «Дом-2» для ТНТ, теперь готовы 
снимать и продолжение популярных 
ситкомов для СТС.

Структуры Александра Карманова дого-
ворились с «СТС Медиа» об условиях возвра-
та холдингу библиотеки телепроектов студии 
YBW, включая «Кухню», «Отель 

”
Элеон“» и др., 

рассказали источники 
”
Ъ“, близкие к перего-

ворам. Права на проекты исторически при-
надлежали YBW, а последние несколько меся-
цев — совместной компании YBW и господи-
на Карманова. Теперь они будут поэтапно воз-

вращаться на СТС. Так, «Кухня» уже поступи-
ла в его распоряжение и вновь идет в эфире. 

YBW десять лет делала контент для СТС, 
но в 2017 году отношения партнеров ухуд-
шились, и YBW объединила бизнес с Solaris 
Promo Production Александра Карманова — 
давним партнером холдинга «Газпром-медиа». 
Они создали TCT Universal, куда господин Кар-
манов внес долю в Comedy Club Production 
(25,01%) и сервис ТНТ Club, а YBW — библиоте-
ку выходивших на СТС проектов, 26% онлайн-
кинотеатра Start и обязательства по созданию 
определенного количества часов развлека-
тельного контента в год. YBW планировала 
предлагать контент общей компании на СТС, 
а структуры господина Карманова — на ТНТ.

Но когда отношения YBW и СТС оконча-
тельно испортились, «дочка» TCT Universal 
под названием TCT Production была продана 
«Газпром-медиа». Так холдинг консолидиро-
вал 100% Comedy Club и контроль в ТНТ Club, 
а также получил долю в Start и обязательст-
ва YBW по производству контента — теперь 
уже для входящего в «Газпром-медиа» кана-
ла «Супер». TCT Universal с библиотекой кон-

тента осталась у YBW и Solaris под фактиче-
ским управлением Александра Карманова. 
В «Газпром-медиа» и «СТС Медиа» отказались 
от комментариев, в Solaris Promo Production 
и YBW не ответили на запрос 

”
Ъ“.

СТС болезненно воспринял уход библиоте-
ки, так как считал популярные сериалы, на ос-
нове которых конкуренты планировали раз-
вивать «Супер», исторически своими. Ситуа-
ция обсуждалась на уровне руководства хол-
дингов, в результате «Газпром-медиа» обещал 
не задействовать на «Супере» эту библиоте-
ку. Таким образом, на несколько месяцев кон-
тент вообще пропал из эфира. Объединяя ак-
тивы с YBW, Александр Карманов рассчиты-
вал зарабатывать на библиотеке, но в резуль-
тате инвестиция для него потеряла смысл, 
рассказывали 

”
Ъ“ его знакомые. YBW же в ито-

ге получила выгоду от объединения «в виде 
денег и долгосрочных партнерских обяза-
тельств на канале 

”
Супер“», говорил источник 

”
Ъ“, близкий к студии.

Переговоры о дальнейшей судьбе библи-
отеки вели господин Карманов и Art Pictures 
Distribution, которая закупает контент для 

«СТС Медиа» и «Национальной медиагруп-
пы», рассказывают источники 

”
Ъ“. По итогам 

СТС не только получит библиотеку, но и за-
интересован заказывать продолжение сит-
комов «Кухня», «Отель 

”
Элеон“» и «Ивановы-

Ивановы». Производить их для СТС предло-
жил Александр Карманов, при этом СТС мо-
жет получить в собственность права на но-
вый контент, чего канал добивался от YBW, 
говорят два близких к переговорам источни-
ка. На следующем этапе стороны обсудят про-
изводство ситкомов. В развитии своих брен-
дов была заинтересована YBW, но по услови-
ям контракта с «Газпром-медиа» она обязана 
эксклюзивно работать для канала «Супер». 
Структуры же господина Карманова до сих 
пор производили контент только для входя-
щего в «Газпром-медиа» канала ТНТ, включая 
реалити-шоу «Дом-2». Но сериалы для СТС 
можно производить через подрядчиков, счи-
тают источники 

”
Ъ“: для продолжения «Кух-

ни» важен не столько «продюсерский опыт», 
сколько «доступ к актерам, авторам и режис-
серам, а они все на рынке».

Анна Афанасьева

«Самсон-фарме» выписали иски
Аптечная сеть отбивается от долгов

Высокая конкуренция на аптечном 
рынке и снижение покупательской 
активности негативно сказываются 
на старейшей московской сети диска-
унтеров «Самсон-фарма» Самсона Со-
гояна. Компания, некогда демонстри-
ровавшая самую высокую выручку 
в  Москве, закрывает аптеки и получа-
ет иски от поставщиков. Эксперты счи-
тают, что проблемы у сети начались из-
за слишком стремительного открытия 
новых точек, загрузить которые това-
ром и покупателями не удалось.

Впервые за свою историю крупная москов-
ская аптечная сеть «Самсон-фарма» стала по-
лучать иски от поставщиков. Так, дистрибу-
тор группы «Р-фарм» Алексея Репика 16 мар-
та потребовал 23,5 млн руб. За последние не-
сколько месяцев это уже четвертый иск к ри-
тейлеру от контрагентов. В ноябре 2017 года 
фармдистрибутор БСС предъявил к «Самсон-
фарме» требования на 5,9 млн руб. В декабре 
иск на 931 тыс. руб. в Арбитражный суд Мо-
сквы подала компания «Медикал лизинг-кон-

салтинг». Оба этих заявления были возвраще-
ны. В конце февраля суд принял к производ-
ству заявление дистрибутора «ФК Гранд Капи-
тал» на 2,9 млн руб.

Сеть аптек-дискаунтеров «Самсон-фарма» 
была создана в 1993 году Самсоном Согоя-
ном. По итогам первой половины 2017 года 
компания с выручкой 5,6 млрд руб. занимала 
15-е место в топ-100 аптечных сетей России, 
по версии отраслевого издания Vademecum, 
при этом ее оборот снизился на 2,28%. Ра-
нее господин Согоян пояснял, что в аптеках 
уменьшился трафик и снизился средний чек. 
«Не скрою, это было самое тяжелое время за 24 
года»,— признавался он.

По словам участников рынка, проблемы 
«Самсон-фармы» связаны с тем, что господин 
Согоян поспешил со стремительным откры-
тием новых точек. По данным Vademecum, 
на конец первого полугодия 2016 года сеть 
включала 58 аптек, через год их было уже 74. 
«Раньше практически каждый покупатель-
ский чек сети состоял примерно из десяти 
позиций сразу, а аптеки были расположены 

преимущественно в центральной части Мо-
сквы, куда жители города приезжали со всех 
его районов»,— рассказывает владелец одной 
из московских аптечных сетей. Средняя еже-
месячная выручка каждой точки «Самсон-фар-
мы», по его словам, составляла 20–25 млн руб., 
тогда как в большинстве других московских 
аптек этот показатель не превышал 10 млн 
руб. «В итоге, расширяя сеть за пределами цен-
тра Москвы, Согоян перераспределил имею-
щийся оборот, а не увеличил его»,— поясняет 
собеседник 

”
Ъ“. Трудности у компании дейст-

вительно начались ближе к лету 2017 года, ко-
торое и для многих других участников рынка 
было отмечено низкой покупательской актив-
ностью, а затем сменилось такой же осенью. 
Но «Самсон-фарма», не заработав из-за этого 
нужного количества денег, не смогла даль-
ше загружать товаром свои аптеки. Увидев 
это, фармдистрибуторы подняли сети цены, 
и сеть перестала быть дискаунтером.

В итоге во втором полугодии 2017 года Сам-
сону Согояну пришлось закрыть до 20 точек. 
Помимо компаний, предъявивших «Самсон-

фарме» требования в арбитраже, ей постав-
ляли лекарства и два крупнейших в стране 
фармдистрибутора «Протек» и «Катрен», за-
долженность перед которыми, по данным 
источников, может составлять до 600 млн 
руб. Кроме этого, по данным «СПАРК-Интер-
факс», у компании семь действующих дого-
воров залога лекарств и медицинских изде-
лий со Сбербанком, срок действия последне-
го из которых истекает в мае 2019 года. Общая 
сумма трех договоров составляет 161,2 млн 
руб., размер остальных не раскрывается.

Самсон Согоян отказался комментировать 

”
Ъ“ сложившуюся ситуацию. Но участники 

рынка полагают, что трудности «Самсон-фар-
мы» решаемы. По мнению одного из них, сети 
нужно закрывать только самые убыточные ап-
теки и постепенно открывать новые в более 
удачных местах. По словам гендиректора «Не-
офарм» Евгения Нифантьева, сейчас трудно-
сти испытывают многие сети. Это, по его мне-
нию, связано в том числе со стремительно рас-
тущей конкуренцией.

Мария Котова

Корпоративные клиенты бан-
ков могут лишиться возмож-
ности пользоваться чековыми 
книжками — их заменят кор-
поративные карты и зарплат-
ные проекты. ЦБ уже обсудил 
нововведения с участниками 
рынка, а банкиры начали под-
готовку к ним клиентов, счи-
тая идею важной для умень-
шения бумажного оборота. 
Но многие компании не го-
товы отказаться от чековых 
книжек: в ряде ситуаций они 
до сих пор незаменимы.

О скорой отмене чековых кни-
жек, которые используют корпора-
тивные клиенты для снятия налич-
ных денежных средств на зарплату 
и хозяйственные нужды, рассказа-
ли 

”
Ъ“ клиенты ряда банков. По сло-

вам одного из клиентов Сбербан-
ка, вместо книжек, которые сейчас 
выдаются бесплатно, предлагается 
оформить бизнес-карту со стоимо-
стью обслуживания 200 руб. в ме-
сяц. «Но она позволяет снимать де-
нежные средства только на хозяйст-
венные нужды,— рассказывает со-
беседник 

”
Ъ“.— Средства на зарпла-

ту предлагается переводить на кар-
ты сотрудников в рамках зарплат-
ных проектов». По словам клиента 
другого банка, там предупредили, 
что скоро чековых книжек не будет, 
но прямо в выдаче не отказали.

Банки выдают чековые книжки 
компаниям по письменному заяв-
лению. Чеки используются для сня-
тия наличных на хозяйственные 
нужды, выдачу зарплаты, средств 
под отчет. В чеке указывается сум-
ма, на обороте заполняется цель 
и паспортные данные получателя. 

Обналичить чек может только он. 
При получении средств чек остает-
ся в банке, а корешок сдается в ор-
ганизацию для учета. Корпоратив-
ные карты, в отличие от чековых 
книжек, обычно имеют ряд ограни-
чений, так что компании нередко 
используют оба инструмента. Чеки 
применяются, если карта у друго-
го сотрудника, заблокирована, есть 
определенный лимит на снятие 
и так далее. Лишь совсем неболь-

шие (со штатом не более 10–20 чело-
век) или региональные (в условиях 
ограниченного доступа к банкома-
там) игроки получают наличные ис-
ключительно по чекам. Однако ин-
струмент распространен. Полной 
статистике по нему нет, но только 
Сбербанк ежедневно обналичивает 
около 12 тыс. чеков.

Собеседник 
”
Ъ“ в Сбербанке под-

твердил, что отмена чековых кни-
жек действительно планируется: 

«Это идея ЦБ, регулятор обсуждал 
ее с банками». В пресс-службе бан-
ка официально лишь отметили, что 
он «работает в направлении мини-
мизации бумажного документоо-
борота». В Банке России на запрос 

”
Ъ“ о сроках реализации инициа-

тивы по отмене чековых книжек 
и на иные вопросы по данной теме 
не ответили.

Речь идет о поправках в норма-
тивные акты, регулирующие рабо-
ту банков. Глава управления разви-
тия малого и среднего бизнеса Аб-
солют-банка Сергей Нечушкин зна-
ком с текстом проекта ЦБ, отменяю-
щего чековые книжки, и поддержи-
вает идею: «Это не только шаг в ногу 
со временем, но и усиление контр-
оля за расчетами наличными с точ-
ки зрения антиотмывочного зако-
нодательства. При наличии элек-
тронных расчетов и банковских 
карт надобность в чековых книжках 
отпадает. Снимают наличность в от-
делении банка по денежным чекам 
для выплат заработной платы лишь 
микропредприятия». Банкиры уве-
ряют, что использование бизнес-
карт плюс зарплатного проекта мо-
жет обойтись даже дешевле чеков, 
при снятии средств по которым взи-
мают комиссию.

Но пока далеко не все компании 
готовы отказаться от чековых кни-
жек. По словам председателя коми-
тета Ассоциации российских бан-
ков по вопросам ПОД/ФТ и комп-
лаенс-рискам Алексея Тимошкина, 
не стоит забывать и о том, что в от-
дельных населенных пунктах мо-
жет быть не развита банкоматная 
сеть, там по объективным причи-
нам выплата зарплат производит-

ся наличными и перейти на карты 
трудно. «Есть компании, у которых 
вообще нет дистанционного бан-
ковского обслуживания (ДБО),— 
продолжает господин Тимошкин.— 
На мой взгляд, бизнесу нужна аль-
тернатива».

Есть еще один аргумент против 
отмены чековых книжек. «Не стоит 
забывать, что при совершении опе-
раций, которые кажутся сомнитель-
ными с точки зрения антиотмывоч-
ного законодательства, банк, как 
правило, отключает клиента от ДБО 
и предлагает носить платежки 

”
на бумаге“ с представлением под-

тверждающих документов и сни-
мать деньги на зарплату в кассе,— 
указывает Алексей Тимошкин.— 
Если отказаться от денежных чеков 
вовсе, то данная категория клиен-
тов просто не сможет снять деньги 
со счета, что будет прямым наруше-
нием их прав».

Прежде чем отменять возмож-
ность использования денежных 
чеков, следует учесть все нюан-
сы и риски, уверены эксперты. Яр-
ким примером неготовности кли-
ентов отказаться от бумаги и перей-
ти на пластик может служить исто-
рия того же Сбербанка. В 2010 году 
он решил отказаться от сберкнижек 
и перевести клиентов на карты. Од-
нако реализовать идею не удалось. 
«Мы действительно пытались иско-
ренить сберкнижки, но увидели со-
противление клиентов»,— пояснял 
глава Сбербанка Герман Греф в ин-
тервью 

”
Ъ“ в 2012 году. Впрочем, 

от собственной инициативы банк 
может отказаться, а от требований 
ЦБ — вряд ли.

Вероника Горячева

Компании рассчитают без чека
Корпоративные чековые книжки заменят на карты 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк «Российский капитал», не-
давно перешедший в собствен-
ность института развития «Дом.
рф» (ранее АИЖК), избавляется 
от непрофильных активов. Как 
стало известно 

”
Ъ“, в течение 

трех-четырех месяцев банк, кото-
рый будет специализироваться 
на кредитовании стройки и ипо-
теке, планирует продать пор-
тфель кредитов на 140 млрд руб., 
выданных юридическим лицам 
Эксперты считают, что в указан-
ные сроки найти покупателей 
 будет непросто.

О том, что в течение трех-четырех 
месяцев институт развития в жилищ-
ной сфере «Дом.рф» (до 2 марта — 
Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию, АИЖК) планирует про-
дать портфель кредитов, выданных 
юридическим лицам дочерним бан-
ком «Российский капитал», 

”
Ъ“ расска-

зали два источника, знакомых с плана-
ми организации. Объем портфеля со-
ставляет около 140 млрд руб., исходя из 
данных отчетности по международ-
ным стандартам (МСФО) за 2017 год.

В «Дом.рф» 
”
Ъ“ подтвердили эту ин-

формацию: «Речь идет о кредитах, вы-
данных предприятиям торговой, про-
мышленной, сельскохозяйственной, 
нефтегазовой и других отраслей». 
«Российский капитал» планирует 
оставить у себя только кредиты, вы-
данные девелоперским компаниям 
(16,3 млрд руб. на 31 декабря 2017 го-
да). Также сделка вряд ли коснется 
кредитов физическим лицам: «Пор-
тфель потребительских кредитов быс-
тро амортизируется».

До октября 2018 года 100% акций 
«Российского капитала» принадлежа-
ли Агентству по страхованию вкладов 
(АСВ), которое санировало банк. За-
тем АСВ передало его акции в собст-

венность Росимущества, 26 декабря 
2017 года банк перешел по контроль 
«Дом.рф». 16 декабря «Дом.рф» рас-
крыл отчетность по МСФО за 2017 год. 
В ней банк «Российский капитал» кон-
солидирован. «Группа учитывает дан-
ное объединение бизнеса под общим 
контролем по методу объединения 
долей и включает активы и обязатель-
ства дочерней организации начиная с 
даты получения контроля в декабре 
2017 года»,— уточнил аудитор Ernst & 
Young в своем заключении к отчетно-
сти «Дом.рф». Портфель ипотечных 
активов «Дом.рф» по состоянию на 31 
декабря 2017 года составил 394,5 мл-
рд руб., прирост с начала года — 
122,5 млрд руб., или 45,0% (в том чи-
сле 20,9 млрд руб., или 7,7%, в резуль-
тате приобретения контроля над «Рос-
сийским капиталом»).

«Российский капитал», согласно 
его новой стратегии, сосредоточится 

на стройке и ипотеке (см. 
”
Ъ“ от 5 дека-

бря 2017 года). До сих пор банк был 
универсальным, и остальные активы 
оказались непрофильными. Как пояс-
нили в «Дом.рф», готовых предложе-
ний от покупателей на портфель не-
профильных кредитов пока не посту-
пило. «Мы начали переговоры о про-
даже портфеля с потенциальными по-
купателями менее двух недель назад, 
в настоящее время они проводят due 
diligence. Условия сделки потенциаль-
но могут быть согласованы в апреле-
мае этого года»,— сказали в пресс-
службе института развития. В «Дом.
рф» интересантов не назвали.

Планы по продаже портфеля ло-
гичны в русле реализации новой 
стратегии, однако слишком амбици-
озны, если речь идет о продаже в ры-
нок, считают эксперты. «Сроки прода-
жи очень сжаты и выглядят нетипич-
но конкретными, что скорее может 
свидетельствовать о том, что поиск 
претендентов на портфель и перего-
воры велись еще до технической пе-
редачи банка агентству,— рассуждает 
руководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Кирилл 
Лукашук.— Рациональных экономи-
ческих предпосылок быстрой рыноч-
ной продажи не просматривается». 
Как пояснил господин Лукашук, кор-
поративный портфель банка (за 
исключением стройки) разнородный 
по отраслям и кредитному качеству, 
что осложняет продажу «в одни руки», 
а новый менеджмент вряд ли пойдет 
на большие дисконты и фиксацию 
убытков.

Тем не менее в «Дом.рф» уверены, 
что в ситуации снижения процентных 
ставок и избытка ликвидности у цело-
го ряда банков предлагаемый пор-
тфель вызовет интерес.

Юлия Полякова

«Дом.рф» выселяет 
непрофильные активы
Корпоративный портфель «Российского капитала» 
выставлен на продажуТретью неделю подряд глобаль-

ные инвесторы наращивают вло-
жения в российский фондовый 
рынок: суммарный приток до-
стиг почти $600 млн. Высокие 
темпы роста мировой экономи-
ки подталкивают инвесторов к 
увеличению вложений в активы 
развивающихся стран. Однако 
фонды, ориентированные ис-
ключительно на Россию, преиму-
щественно теряют инвесторов, 
которые предпочитают реагиро-
вать на рост геополитической 
 напряженности.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о росте интереса со сторо-
ны международных инвесторов к рос-
сийскому рынку акций. По оценке 

”
Ъ“, основанной на данных Sberbank 

Investment Research (учитывает дан-
ные EPFR), по итогам недели, которая 
закончилась 14 марта, суммарный 
объем иностранных инвестиций в 
российский фондовый рынок соста-
вил $146 млн. Это почти на треть пре-
вышает объем средств, поступивший 
неделей ранее ($112 млн). К тому же 
минувшая неделя стала третьей под-
ряд, когда инвесторы наращивают 
вложения в российский рынок, за это 
время было инвестировано $597 млн.

Впрочем, весь приток иностран-
ных инвестиций в Россию поступил 
через глобальные фонды. По оценкам 

EPFR, за минувшую неделю фонды 
данной категории направили на рос-
сийский фондовый рынок почти 
$140 млн, а за три недели — $637 млн. 
Этому способствовал высокий спрос 
со стороны иностранных инвесторов 
на развивающиеся рынки. За минув-
шую неделю фонды emerging markets 
привлекли $2,5 млрд, а за три недели 
— более $6,8 млрд. «В целом соотноше-
ние долга к ВВП у развивающихся 
стран значительно ниже, чем у разви-
тых, к тому же после ряда девальва-
ций темпы роста экономик у них зна-
чительно выше»,— отмечает замести-
тель руководителя Sberbank Private 
Banking Анна Иванчук.

Однако уверенный приток средств 
иностранных инвесторов не отразил-
ся на динамике российских фондо-
вых индексов. За минувшую неделю 
индекс ММВБ снизился на 0,75%, до от-
метки 2294,5 пункта. Индекс РТС поте-
рял 2,4%, откатившись к уровню 
1254,2 пункта. Тем самым российский 
индекс оказался в числе аутсайдеров 
среди развитых и развивающихся 
стран. По данным агентства Bloom-
berg, лидером роста среди развиваю-
щихся стран стал катарский фондо-
вый индекс, поднявшийся на 6,3%. 
Среди развитых стран максимальный 
прирост продемонстрировал япон-
ский индекс Nikkei 225 (1,6%). Отстава-
ние российских индексов связано с 
продажами активов со стороны меж-

дународных фондов, ориентирован-
ных исключительно на Россию. По 
данным EPFR, фонды данной катего-
рии потеряли за три недели $40 млн. 
«Усиление напряженности в полити-
ческом противостоянии с Западом в 
преддверии выборов президента РФ, 
безусловно, формирует слабую пове-
денческую модель инвесторов по от-
ношению к российскому рынку ак-
ций»,— отмечает руководитель управ-
ления фондовых операций УК ТФГ 
 Равиль Юсипов.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего притока инвестиций в 
Россию, хотя и опасаются за его устой-
чивость. По словам Равиля Юсипова, 
невысокая стоимость российских ак-
ций и высокие реальные ставки ОФЗ 
будут и дальше привлекать междуна-
родных инвесторов. Однако спрос на 
рублевые активы будет обеспечен за 
счет глобальных фондов. «Пока сохра-
няются ожидания насчет опережаю-
щего роста развивающихся эконо-
мик, а также продолжение укрепле-
ния цен на нефть, активы развиваю-
щихся рынков и РФ будут пользовать-
ся спросом,— отмечает ведущий стра-
тег ИК 

”
Атон“ Алексей Каминский.— 

Риск представляют возможная эскала-
ция торговых конфликтов в полно-
ценные торговые войны и потенци-
альное резкое глобальное усиление 
протекционизма».

Виталий Гайдаев

В Россию пришло  
глобальное привлечение
Вложения в активы РФ идут не напрямую  

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Профильные ведомства подгото-
вили новую редакцию законо-
проекта о регулировании рынка 
краудфандинга. Она предполага-
ет освобождение услуг профиль-
ных платформ от уплаты НДС, 
возможность их взаимодействия 
с бюро кредитных историй, воз-
ложение на площадки функций 
налогового агента по НДФЛ. Од-
нако принципиальный для игро-
ков рынка вопрос о лимитах ин-
вестирования не решен, хотя за-
конопроект планируется внести 
в Госдуму уже на этой неделе.

В Минэкономики 16 марта прошла 
стратегическая сессия, на которой 
представители министерства и ЦБ об-
судили с площадками новый вариант 
законопроекта о регулировании рын-
ка краудфандинга. В ЦБ сообщили, что 
подготовлена новая редакция доку-
мента. «Позиция Минэкономики за-
ключается в том, что законопроект 
должен способствовать развитию 
рынка народных инвестиций»,— до-
бавил замминистра Олег Фомичев.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минэкономи-

ки, в рамках новой редакции предло-
жен ряд изменений. В частности, пре-
доставлена возможность привлекать 
инвестиции всем видам юридиче-
ских лиц и индивидуальным пред-
принимателям. «Из документа исклю-
чены субъективные требования к дея-
тельности краудплатформ, установ-
лен порядок контроля Банком России, 
конкретизированы ограничения для 
лиц, не включенных в реестр операто-
ров краудфандинговых платформ»,— 
добавили в министерстве. На сессии 
обсудили также основные проблемы 

развития краудфандинга. Для снятия 
ограничений предполагается обеспе-
чение возможности освобождения от 
НДС услуг краудфандиговых плат-
форм по аналогии с профессиональ-
ными участниками рынка ценных бу-
маг, возможность взаимодействия с 
бюро кредитных историй. Также пред-
усмотрено выполнение операторами 
краудфандинговых платформ функ-
ций налогового агента по НДФЛ.

Участники рынка поддерживают 
изменения. По словам гендиректора 
p2b-платформы Penenza Дмитрия 
Пангина, теперь законопроект в 
большей степени решает задачу уста-
новки барьеров для недобросовест-
ных игроков, а также поддержки 
краудлендинга — механизма финан-
сирования малого и среднего бизне-
са. «Если в финальной версии закона 
инвесторов освободят от НДФЛ, это 
значительно простимулирует от-
расль»,— отмечает он.

В то же время, наиболее принципи-
альный для участников рынка вопрос 
о предельных суммах инвестиций в 
проекты остается открытым. «Отдель-
ные положения документа, в том чи-
сле лимиты для инвесторов, еще будут 
обсуждаться»,— пояснили в Минэко-
номики. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

ЦБ настаивает на установлении лими-
та для неквалифицированных инвес-
торов на уровне 600 тыс. руб. в год, при 
этом он готов отказаться от ограниче-
ния лимита инвестирования в один 
проект. Однако на рассмотрение в Гос-
думу, скорее всего, будет вынесен ва-
риант, изначально предлагаемый 
Минэкономики,— ограничить вложе-
ния для граждан, не являющихся ква-

лифицированными инвесторами или 
индивидуальными предпринимате-
лями (ИП), суммой 1,4 млн руб. в тече-
ние одного года.

Хотя это наиболее мягкие ограни-
чения из обсуждавшихся, участники 
рынка с ними не согласны. По словам 
гендиректора краудинвестинговой 
площадки StartTrack.ru Константина 
Шабалина, сегодня инвесторы вкла-
дывают значительно больше в проек-
ты через площадки, даже ограниче-
ние, предлагаемое Минэкономики, 
очень негативно скажется на разви-
тии рынка. По оценке Банка России, 
основанной на добровольно сдавае-
мой площадками отчетности, объем 
сделок, заключенных с использовани-
ем площадок, в 2017 году превысил 
11 млрд руб. «Минимально адекватная 
для инвесторов сумма лимита — 2,5–
3 млн руб., столько в среднем по рын-
ку составляет годовой портфель инве-
стора»,— полагает господин Шабалин.

Как отмечает гендиректор «Города 
денег» Владислав Олейников, предло-
жение Минэкономики о распростра-
нении на участников р2р-рынка по-
рядка квалификации инвестора рын-
ка ценных бумаг неприемлемо. «Ло-
гичнее, если правила и стандарты бу-
дут разрабатывать саморегулируемая 
организация или ассоциация, которая 
объединит участников рынка»,— по-
лагает он. В дальнейшем ассоциация 
сможет вести общий учет квалифици-
рованных инвесторов краудфандин-
га, добавляет господин Олейников, 
что даст возможность инвестору, один 
раз получив квалификацию, исполь-
зовать ее на всех площадках.

Светлана Самусева

Народные инвестиции  
обновили редакцию 
Законопроект о краудфандинге переписали в деталях

Профучастники рынка ценных 
бумаг обеспокоены грядущим пе-
реходом на перспективную пла-
тежную систему Банка России, 
внедрение которой потребует се-
рьезных изменений в работе. 
Главная проблема — потенциаль-
ное сокращение времени на пост-
трейдинговые расчеты, что при-
ведет к необходимости менять 
расписание торгов и клиринга.

Перспективная платежная систе-
ма (ППС) Банка России, о планах по со-
зданию которой стало известно еще в 
2015 году, должна заработать во вто-
ром полугодии. Это единая централи-
зованная многосервисная система 
расчетов на основе БЭСП (системы 
банковских электронных срочных 
платежей) и региональных компо-
нентов платежной системы. Доку-
мент, которым регулируются правила 
взаимодействия участников ППС, по-
ложение «О платежной системе Банка 
России» 595-П, недавно зарегистриро-
ван в Минюсте. Положение вступит в 
силу 2 июля.

Ряд нововведений, связанных с ра-
ботой посттрейдинговой инфра-
структуры, меняют устоявшееся рас-
писание биржевой деятельности. 
Речь идет о введении «периода урегу-
лирования регулярного сеанса», дей-
ствующего с 20 до 21 часа по москов-
скому времени. В это время будут про-
водиться только срочные платежи 
между кредитными организациями, 
а также несрочные распоряжения с 
расчетом в следующий операцион-
ный день. Все прочие платежные по-
ручения приниматься не будут.

Сейчас на Московской бирже дей-
ствует такое расписание: торги закан-
чиваются в 19:00, расчеты и клиринг 
— в 21:00. По новому положению, их 
придется завершить часом ранее. «Об-
суждаются два пути выхода из ситуа-
ции: раньше заканчивать торги или 
же повышать платежную дисциплину 
— в более сжатые сроки проводить 
расчеты»,— говорят на бирже.

Первый путь не устраивает боль-
шую часть участников биржи, так как 
остается еще меньше времени на пе-
ресечение с международными рын-
ками. Второй же предполагает осно-
вательную перестройку всех регла-
ментов — как самой биржи, так и ее 
членов. «Это довольно значительные 
финансовые затраты»,— указывает 
начальник дилингового центра Ме-
таллинвестбанка Сергей Романчук. 
«Любое изменение по времени в од-
ной части клиринга выстраивает все 
остальные платежи и взаиморасчеты 
в другой части. Если бэк-офис участ-
ника рынка выстроен так, чтобы все 
платежи и клиринг прошли к опреде-
ленному времени, то это для него дей-
ствительно станет проблемой»,— по-
ясняет президент НФА Василий За-
блоцкий. В ЦБ напоминают, что время 
периода урегулирования было опре-
делено совместно с участниками фи-
нансового рынка.

Нововведение затронет всех игро-
ков. Крупным будет труднее перестро-
иться из-за сложности действующих 
систем и большого количества контр-
агентов. Но и для небольших игроков 
есть неприятные последствия. По 
мнению Василия Заблоцкого, неболь-

шим банкам, у которых вопрос лик-
видности стоит достаточно остро, 
придется либо менять требования к 
управлению ликвидностью, либо 
держать дополнительную ликвид-
ность на случай, если придется ком-
пенсировать средства, не доставлен-
ные вовремя. Если же переносить рас-
четы на следующий операционный 
день, то возможностей для использо-
вания ликвидности становится мень-
ше, поскольку стоимость денег вну-
три дня разная.

Впрочем, у новой системы есть и 
положительные стороны. «Период 
урегулирования позволяет банкам 
лучше прогнозировать остаток на кор-
респондентском счете и управлять им 
в конце дня, в том числе за счет опера-
ций на межбанковском рынке»,— на-
поминают в ЦБ. «Сейчас при встреч-
ных платежах банков или перемеще-
нии депозитов возникает неопреде-
ленность, которую надо закладывать в 
свои ностро-позиционные програм-
мы и привлекать деньги на рынке,— 
рассуждает предправления инвест-
банка 

”
Веста“ Виктор Жидков.— Те-

перь же все будет понятно: все расчеты 
корпораций прошли, можно выйти 
на рынок, сделать МБК или репо и за-
крыть ликвидность».

Чтобы минимизировать негатив-
ные последствия нововведения, по 
итогам опроса рынка будет создана ра-
бочая группа при участии Москов-
ской биржи, которая выработает сов-
местно с ЦБ пути выхода из сложив-
шейся ситуации и общую методоло-
гию адаптации к новым условиям.

Мария Сарычева

Торги за клиринг
Профучастникам сократят время на расчеты

Мы создаем новый 
современный универсальный 

ипотечно-строительный 
банк под брендом «Дом.рф», 

и сейчас важно 
сосредоточиться  

на достижении этой цели
— Артем Федорко,

предправления банка  
«Российский капитал»,  

9 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД лишится возможно-
сти давать скидки на перевоз-
ку нефтепродуктов, позволяю-
щие железнодорожникам эф-
фективно конкурировать с вод-
ным транспортом. Вопрос мо-
жет быть решен на совещании 
в Минтрансе 19 марта, тогда же 
обсудят и проект транспортно-
экономического баланса — до-
кумента, который должен рас-
пределить грузы между разны-
ми видами транспорта.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минтранс 

подготовил проект изменений в 
приказ ФСТ об отмене скидок ОАО 
РЖД, которые монополия предостав-
ляет на направлениях, совпадаю-
щих с перевозками наливных грузов 
водным транспортом в период нави-
гации. Документ разработан к сове-
щанию, которое должно пройти се-
годня под руководством заместите-
лей министра Виктора Олерского и 
Алана Лушникова.

Скидки позволяют железнодо-
рожникам эффективно конкуриро-
вать с водниками. Так, в январе 2017 
года ОАО РЖД ввело дисконт в 25% 
на экспорт мазута и дизтоплива с Са-
ратовского НПЗ. Решение вступало в 
силу после 1 февраля и должно было 
действовать до конца ноября. Скид-
ку продлили на 2018 год и ввели ана-
логичные для нефтепродуктов с Са-
марского и Уфимского НПЗ. Против 
этого активно выступали судоход-
ные компании, оценивавшие свои 
потери от введения скидок в 2018 го-
ду в 55% грузовой базы. Железнодо-
рожники в ответ жаловались на от-
ток грузов в трубу. Но министр тран-
спорта Максим Соколов в декабре в 
письме первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову и вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу предлагал все же 
отменить скидки.

В Минтрансе отказались от допол-
нительных комментариев. В ОАО 
РЖД традиционно не считают скид-
ки признаком недобросовестной 
конкуренции, тем более что тарифы 
на железнодорожные перевозки 
устанавливает ФАС и она же утверди-
ла «тарифный коридор», позволяю-
щий монополии менять цены. «Но 
если государство примет иное реше-
ние по скидкам, мы его выпол-
ним»,— заверили в ОАО РЖД.

Более комплексный подход к 
проблеме — разработка транспорт-

ного баланса железнодорожного, 
трубопроводного, водного и авто-
мобильного транспорта (см. 

”
Ъ“ от 

16 февраля) — также будет обсу-
ждаться на совещании. Речь идет о 
рациональном разделении грузопо-
токов между видами транспорта. По 
проекту техзадания на подготовку 
баланса она должна включать дора-
ботку базы данных с учетом трубо-
проводного транспорта и сезонного 
фактора за 2015–2017 годы. Отдель-
но требуется сопоставить грузопо-
токи по разным видам грузов с уче-
том географии отправок и предпоч-
тительных видов транспорта. Пред-
лагается выбрать пилотный поли-
гон и выявить на нем направления, 
род грузов и объемы, которые воз-
можно перевести на реку с желез-
ной дороги и автотранспорта. По 
итогам должны быть предложены 
меры господдержки для повыше-
ния сбалансированности транс-
портной системы.

В ФАС обещают изучить предло-
жения Минтранса по транспортно-
экономическому балансу, в том чи-
сле на предмет соответствия законо-
дательству о защите конкуренции. В 
Минэкономики признают, что в су-
ществующей транспортной системе 
накопилось много «системных пере-
косов», которые делают логистику 
«не совсем оптимальной с точки зре-
ния максимизации народно-хозяй-
ственных эффектов». Создание 
транспортно-экономического балан-
са позволит не только указать на пе-
рекосы и объяснить, почему они воз-
никли, но и смоделировать различ-
ные варианты устранения.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что предло-
жения Минтранса по ограничению 
скидок ОАО РЖД должны быть согла-
сованы с целями монополии. Логика 
в привлечении грузов на железнодо-
рожный транспорт с автомобильно-
го и водного понятна с точки зрения 
влияния на бюджет, так как ОАО 
РЖД — это госкомпания, а на водном 
и автомобильном транспорте преи-
мущественно работает частный биз-
нес, отмечает эксперт. В случае вве-
дения ограничений на скидки ОАО 
РЖД, добавляет он, резонно было бы 
наложить на судоходные компании 
определенные антимонопольные 
ограничения по ставкам.

Анастасия Веденеева

У РЖД  
поплыли скидки
Минтранс предлагает их отменить 
на время навигации

Немецкий концерн Siemens, 
 пытаясь одновременно не до-
пустить повторения сканда-
ла с поставкой своих турбин 
в Крым и сохранить позиции 
на российском рынке, будет 
прямо контролировать установ-
ку оборудования в стране. Но-
вый контракт концерна с «Газ-
промом» предполагает поставку 
ключевых компонентов турбин 
для Грозненской ТЭС лишь на 
 завершающем этапе проекта. 
 Однако юристы сомневаются 
в эффективности механизма 
и считают его чистой формаль-
ностью, призванной защитить 
имидж Siemens, а не реально 
предотвратить несанкциониро-
ванное использование турбин.

Siemens, демонстративно отка-
завшийся в августе 2017 года от про-
дажи генерирующего оборудования 
российским госкомпаниям, возвра-
щается в этот сектор. «Газпром» 16 
марта объявил, что глава монополии 
Алексей Миллер и председатель 
правления Siemens Джо Кезер дого-
ворились о поставке газовых турбин 
для строящейся Грозненской ТЭС 
мощностью до 360 МВт (проект «Газ-
пром энергохолдинга», ГЭХ). Кон-
тракт подписан, подчеркивают в 
«Газпроме», специалисты концерна 
отгрузят, установят и введут в эксплу-
атацию оборудование. Это первый 
контракт Siemens с госкомпанией в 
электроэнергетике РФ с лета 2017 го-
да, после того как стало известно об 
использовании турбин концерна 
структурами «Ростеха» в Крыму.

Условность санкций от Siemens 
стала очевидной уже тогда: запрет не 
затрагивал контракты с частными 
структурами и госкомпаниями по 
другим типам оборудования. Так, он 
не распространился на контракт с 
«Роснефтью» по электросетевой тех-
нике для Ванкора, а в декабре 2017 
года Siemens договорился с «Нижне-
камскнефтехимом» о строительстве 
ТЭС за €380 млн. Предприятие вхо-
дит в ТАИФ, который немцы не со-
чли госкомпанией: степень контр-
оля над холдингом властей Татарста-
на и структур, близких к региональ-
ным чиновникам, не раскрывается.

Официально вернуться на рынок 
энергооборудования для госструк-
тур Siemens могли подтолкнуть его 

растущие перспективы: правитель-
ство обсуждает параметры програм-
мы модернизации старых ТЭС, кото-
рая может затронуть до 40 ГВт. Кроме 
того, еще в июле 2017 года Siemens 
обещал придумать новый механизм 
усиления контроля над судьбой по-
ставленного в РФ оборудования. 
Крымский скандал показал, что 
Siemens, по крайней мере по офици-
альной версии, не смог отследить 
финального получателя турбин из-за 
их перепродажи.

Но теперь, уверяют в концерне, 
все будет иначе. «Чтобы гарантиро-
вать использование турбин в согла-
сованном контрактом месте, ключе-
вые компоненты будут поставлены 
на завершающем этапе строительст-
ва электростанции»,— пояснили 

”
Ъ“ в Siemens. Сходную схему кон-

церн уже опробовал в Татарстане, 
тогда говорилось, что Siemens будет 
полностью отвечать за оборудова-
ние вплоть до его запуска. В какой 
момент права собственности на 
турбины для Грозненской ТЭС пе-
рейдут к покупателю, в концерне не 
пояснили. В ГЭХ отказались от ком-
ментариев.

Но юристы сомневаются в эффек-
тивности новой схемы. Так, Вален-
тин Островский из CAF Group отме-
чает, что раз речь идет о купле-прода-
же оборудования, то ограничения по 
месту его использования могут быть 
незаконными и по российскому, и 
по международному праву. Ограни-
чения можно записать в контракте, 
поясняет юрист, но это положение 
будет нарушать конституционный 

принцип собственности, а значит, и 
не иметь силы. То есть после испол-
нения всех условий сделки покупа-
тель вправе использовать имущест-
во так, как считает нужным, подчер-
кивает Валентин Островский, в том 
числе демонтировать турбины и за-
ново установить их в том же Крыму. 
Расторгнуть договор с возвратом к 
исходным условиям продавец не 
сможет. Единственным способом ог-
раничить место использования тур-
бин может быть их сдача в аренду, а 
не продажа. Но такой формат, при-
знает юрист, очевидно невыгоден 
Siemens, да и «Газпром» сможет через 
суд оспорить арендный характер 
сделки и добиться признания ее 
сделкой по поставке. То есть, подчер-
кивает господин Островский, 
Siemens снимает с себя ответствен-
ность исключительно на бумаге.

Вопрос в том, сочтут ли эти фор-
мальности достаточными власти ЕС 
и США. Источник 

”
Ъ“ в отрасли от-

мечает, что «Газпром» раскрыл ин-
формацию о контракте «не в самый 
удачный момент», поскольку вни-
мание Брюсселя к таким сделкам 
может быть очень пристальным. 
Скандал 2017 года привел к наложе-
нию санкций ЕС на участвовавшие 
в сделке структуры, чиновников 
Минэнерго РФ и других связанных 
со скандалом физических и юриди-
ческих лиц. В пресс-службе Евроко-
миссии 16 марта не ответили 

”
Ъ“, со-

гласована ли сделка по Грозненской 
ТЭС с Брюсселем.

Владимир Дзагуто,  
Анна Занина

Siemens нашел способ обогнуть Крым
Немцы будут контролировать установку своих турбин в России

ФАС и Минэнерго планируют 
в ближайшие дни завершить 
 согласование обсуждаемых уже 
несколько лет изменений в ус-
ловия торгов газом на бирже. 
Но, утверждают источники 

”
Ъ“, 

разногласия еще слишком вели-
ки: чиновники сошлись лишь 
на увеличении биржевой квоты 
«Газпрома» до 25 млрд кубоме-
тров, а по срокам и отмене па-
ритета с продажами независи-
мых поставщиков спор про-
должается. Эксперты считают, 
что увеличение ликвидности 
на бирже полезно для форми-
рования рыночного индика-
тора цены газа.

ФАС в течение недели рассчиты-
вает согласовать с Минэнерго пара-
метры совместного приказа об уве-
личении биржевых торгов газом, со-
общил заместитель главы регулято-
ра Анатолий Голомолзин. Как он от-
метил в кулуарах Антимонопольно-
го форума объединения корпоратив-
ных юристов, внести документ в Ми-
нюст планируется в первом полуго-
дии. Об уровне обязательных про-
даж газа через биржу ведомства и 
производители газа спорят уже не-
сколько лет. За это время, уверяют 
источники 

”
Ъ“, позиции сторон не 

сблизились, так что «очень сомни-

тельно», что через неделю будут при-
няты какие-то конкретные решения.

Сейчас основным поставщиком 
газа на СПбМТСБ (в 2017 году объем 
продаж составил 22,5 млрд кубоме-
тров в год) является «Газпром». Но 
компания, согласно постановлению 
правительства от 2012 года, имеет 
право продавать на бирже не больше, 
чем все остальные производители 
вместе, и в целом не более 17,5 млрд 
кубометров газа в год. Первое усло-
вие не соблюдается, так как у незави-
симых производителей нет свобод-
ных объемов газа. Но они (в основ-
ном НОВАТЭК и «Роснефть») все же 
выступают против снятия лимита с 
поставок «Газпрома».

В правительстве же пока смогли 
договориться только об увеличении 
квоты «Газпрома» до 25 млрд кубоме-
тров, говорят источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. По остальным во-
просам — отмене паритета и срокам 
дальнейшего наращивания поставок 
со стороны монополии — спор про-
должается. Так, например, ФАС пред-
лагает довести обязательный уровень 
биржевых продаж до 10% от поставок 
на внутренний рынок (около 35–
50 млрд кубометров) и полностью 
снять ограничение по паритету (ана-
логичную позицию занимает сама 
биржа). Увеличить продажи со сторо-

ны «Газпрома» до уровня свыше 30 мл-
рд кубометров регулятор хочет с 1 ян-
варя 2020 года, но Минэнерго против, 
полагая, что делать это нужно посте-
пенно, минимум до 2021 года. А в 
ближайшие два года, как говорил в 
начале февраля заместитель главы 

Минэнерго Кирилл Молодцов, опти-
мально, чтобы минимум четыре-пять 
производителей продавали на бирже 
6–8% от общего объема внутренних 
поставок газа. В «Газпроме» предлага-
ют полностью отменить ограничения 
и по объемам продаж, и по паритету с 
независимыми поставщиками.

Официально в ФАС, «Газпроме» и 
на СПбМТСБ ситуацию комментиро-
вать не стали. В Минэнерго 

”
Ъ“ напом-

нили, что вместе с ФАС подготовили 

«дорожную карту» по развитию кон-
куренции на газовом рынке, которая 
предполагает в том числе принятие 
совместного приказа по объему тор-
гов газом на бирже. «Стороны обсу-
ждают предложения, Минэнерго пла-
нирует провести совещания с заинте-
ресованными компаниями по ука-
занному вопросу»,— отметили там. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке считают, что, 

даже если все ограничения с «Газпро-
ма» будут сняты, это не будет означать 
резкого повышения объемов продаж, 
так как компания спокойно реализу-
ет газ по долгосрочным контрактам.

Глава по стратегии Argus Media 
(Евразия) Вячеслав Мищенко отмеча-
ет, что у правительства в любом слу-
чае есть генеральная линия на дви-
жение в сторону прозрачности и со-
здания ценовых ориентиров. Он на-
поминает, что такие ориентиры уже 
созданы на бирже нефтепродуктов, 
по газу они также нужны и продав-
цам, и покупателям, и регулятору. 
Объемы в формировании стоимости 
играют существенную роль: чем вы-
ше продажи, тем больший вес будет 
у индикатора. Но, отмечает госпо-
дин Мищенко, на площадке должно 
быть представлено несколько про-
давцов, а не один маркетмейкер в 
лице «Газпрома».

Ольга Мордюшенко

ФАС откроет газ
Условия биржевых торгов близки к согласованию
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Немецкие компании должны 
быть в состоянии 

положиться на своих 
российских партнеров 

и рассчитывать на то, 
что договоры будут 

соблюдаться
— Бригитте Циприс,

министр экономики и энергетики ФРГ,  
1 марта

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И С П А Н И Я  Т Я Н Е Т С Я  В  Р О С С И Й С К У Ю  К О Л Е Ю

Испания заинтересована в участии в строительстве высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва—Казань. В ходе XII Ближневосточной железнодорожной выставки 
Middle East Rail 2018 в Дубае госсекретарь Испании по вопросам транспорта, инфра-
структуры и жилищного строительства Хулио Гомес-Помар уведомил об этом замми-
нистра транспорта РФ Алана Лушникова. «Если к нам придет партнер, который при-
влечет дешевое финансирование, это улучшит проект,— пояснил чиновник.— В увязке 
с льготным финансированием мы готовы рассматривать преимущество в использова-
нии разных технологий». В Минтрансе и ОАО РЖД от комментариев отказались, в Ми-
нистерстве развития Испании на запрос не ответили.
По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, Испания не та страна, 
которая может предоставить существенное финансирование. Скорее речь идет о со-
трудничестве с Talgo, одним из лидеров по выпуску поездов ВСМ в Европе, в том чи-
сле с уникальными компетенциями по производству тягового состава с возможностью 
изменения колеи, полагает эксперт. Российская колея отличается от европейской 
 шириной — 1520 мм против 1435 мм. Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

5 млрд 
кубометров
газа поставили 
в 2017 году на биржу 
независимые 
производители
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По итогам 2017 года Россия во-
шла в пятерку стран по наиболь-
шему числу загрузок мобильных 
приложений: в целом россий-
ские пользователи потратили 
на них около $500 млн — сразу 
на 40% больше, чем годом ранее. 
В топ-20 популярных приложе-
ний в стране впервые вошло 
 китайское ShareIt компании 
Lenovo, позволяющее обмени-
ваться файлами по Wi-Fi. Боль-
шую часть топа занимают отече-
ственные приложения, включая 
VK от «ВКонтакте», «Сбербанк Он-
лайн» и «Юлу» Mail.ru Group.

Объем потраченных россиянами 
денег на приложения в App Store и 
Google Play, включая внутренние по-
купки, по итогам 2017 года вырос на 
40% и составил почти $500 млн, сле-
дует из материалов App Annie, с кото-

рыми ознакомился 
”
Ъ“. Россия во-

шла в топ-5 стран по количеству за-
грузок приложений, уступая Китаю, 
Индии, США и Бразилии. По оценке 
компании, среднее время, которое 
проводит ежедневно российский 
пользователь в приложениях, в 2017 
году выросло на 10%, до 139 минут.

Самыми динамичными категори-
ями в России стали «напитки и еда» 
(рост на 100%), e-commerce (50%), «здо-
ровье и фитнес» (40%), «спорт» и «фи-
нансы» (по 35%). Ситуация «предо-
ставляет большие возможности» для 
российских компаний, подчеркива-
ют аналитики: в стране высока доля 
загрузок приложений местных раз-
работчиков — 24%. Например, в Вели-
кобритании этот показатель состав-
ляет 12%.

В топ-20 приложений по загрузкам 
в 2017 году 11 от российских компа-

ний. Лидирует принадлежащий Face-
book мессенджер WhatsApp, на вто-
ром месте — приложение VK от «ВКон-
такте», третью позицию занимает мес-

сенджер Viber. Следом идет «Сбербанк 
Онлайн», а замыкает топ-5 онлайн-
классифайд «Юла». Другие приложе-
ния российских разработчиков в топе 
— Avito, «Яндекс.Браузер», «Одно-

классники», Joom, поиск «Яндекса», 
«Яндекс.Такси», «Яндекс.Навигатор» и 
«Мой МТС». На 15-м месте по популяр-
ности оказалось приложение ShareIt 
китайской Lenovo, предназначенное 
для обмена файлами между устройст-
вами по Wi-Fi и конкурирующее с тех-
нологией Bluetooth. Исследователи 
также отмечают происшедший уже в 
феврале 2018 года резкий всплеск чи-
сла загрузок интернет-магазина ки-
тайских товаров Pandao (Mail.ru 
Group), связывая его с усилившимся 
продвижением приложения.

«В России показатель числа загру-
зок и уровень использования прило-
жений высоки, компании уже начи-
нают зарабатывать деньги. Россия — 
страна больших возможностей в 
плане монетизации»,— сообщил 

”
Ъ“ 

управляющий директор App Annie в 
Европе, на Ближнем Востоке и в Аф-

рике Николос Беродо. «Пользовате-
ли уже готовы платить за качествен-
ные развлечения и удобный доступ к 
ним,— согласны в Mail.ru Group.— 
Например, уже больше 80% пользо-
вателей заходят в соцсети с мобиль-
ных устройств. Поэтому все внима-
ние разработчиков сосредоточено 
на мобильной разработке и улучше-
нии мобильных продуктов. И даже 
новые продукты в той же электрон-
ной торговле с самого начала запу-
скаются с ориентацией на мобиль-
ное потребление».

По мнению партнера iTech Capital 
Алексея Соловьева, тренд очевиден: 
рост расходов пользователей связан с 
тем, что постепенно уходит в небы-
тие пиратство. С другой стороны, уро-
вень расходов в мобильных прило-
жениях все еще ничтожен по сравне-
нию, например, с электронной тор-

говлей, отмечает господин Соловьев. 
По данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли, в 2017 году объем 
этого рынка мог составить 1,15 трлн 
руб. (около $19,7 млрд по средневзве-
шенному курсу за год). В 2017 году 
пользователи наконец-то начали пла-
тить за музыку, согласен партнер Flint 
Capital Андрей Гершфельд. «Пиратст-
во — удел в большей степени веба, 
мобильные платформы гораздо силь-
нее защищены»,— считает он. Расхо-
ждения в предпочтениях пользовате-
лей в мире и в России наиболее оче-
видны в сравнении выручки прило-
жений, добавляет господин Герш-
фельд: в мире лидируют видеостри-
минг и дейтинг, тогда как в России 
дейтинг даже не входит в топ-5, а в ли-
дерах музыка и литература.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Россияне потратились на рынке приложений
В топ по числу загрузок вошло китайское ShareIt для обмена файлами

Новые смартфоны Samsung 
 Galaxy S9 и Galaxy S9+ обошли 
по продажам в России предыду-
щие модели бренда и на этапе 
предзаказа, и по итогам первых 
трех дней в магазинах. К концу 
выходных ритейлеры продали 
около 21 тыс. новых устройств, 
большая часть которых при-
шлась на модели с большим экра-
ном, и утверждают, что спрос 
превысил интерес к iPhone 8 и 
8 Plus на старте продаж. Из-за бо-
лее высокой цены новой модели 
спрос сохраняется и на предыду-
щую, отмечают аналитики.

Продажи новых флагманских 
смартфонов корейской Samsung Gal-
axy S9 и Galaxy S9+ стартовали в Рос-
сии 16 марта. Предзаказ начался 25 
февраля. За 18 дней количество зая-
вок на S9 и S9+ на 36% превысило 
предзаказы на предыдущие флагма-
ны S8 и S8+ за аналогичный период, 
сообщили 

”
Ъ“ в Samsung, не раскры-

вая их число. 50% всех предзаказов 
пришлось на модель Galaxy S9+ с 64 Гб 
памяти, 59% — на цвет «черный брил-
лиант». 45% всех предзаказов были 
оформлены в Москве, 10% — в Санкт-
Петербурге.

В «М.Видео» продажи на этапе 
предзаказов в 2,5 раза превысили ре-
зультаты линейки S8 в прошлом го-
ду, говорят в пресс-службе ритейле-
ра. Продажи в первые дни стартова-
ли с превышением спроса на S8 в два 
раза, при этом 65% пришлось на 
Samsung Galaxy S9+. У «Вымпелкома» 

продажи S9 и S9+ за три дня были в 
полтора раза выше, чем S8/S8+. В 
«МегаФоне» также отмечают, что 
спрос «значительно выше, чем на 
старте предыдущего флагмана», и до-
бавляют, что большим спросом поль-
зуется trade-in на новые модели, ко-
торый Samsung запустила одновре-
менно с началом продаж.

В «Евросети» в первые два дня про-
дажи S9 и S9+ опередили предыду-
щую линейку на 161% в количестве и 
167% в деньгах. При этом спрос на мо-
дель с более крупным экраном вырос 
в десятки раз: Galaxy S9+ продано на 
2906% больше в штуках и на 3016% в 
деньгах, чем Galaxy S8+, «что показы-
вает существенное смещение покупа-
тельского интереса к моделям с боль-
шим экраном», отмечают в пресс-
службе ритейлера. Тенденцию под-
тверждают и данные «Связного», где 
около 56% покупателей предпочли мо-
дель S9+. «Это устройство интересует 
тех, кто хочет совместить возможно-
сти смартфона и планшета»,— считает 
коммерческий директор «Связного» 
Дагмара Иванова. Она напомнила, что 
продажи фаблетов — смартфонов с ди-
агональю экрана более 5 дюймов — в 
России по итогам 2017 года выросли 
на 48%, до 18,1 млн устройств.

По оценке «Евросети», продажи 
Galaxy S9 за первые два дня на 18% в 
количестве и на 11% в деньгах опере-
жают продажи iPhone 8 за аналогич-
ный период со старта, а Samsung 
Galaxy S9+ ушел от iPhone 8 Plus на 
298% в количестве и 259% в деньгах. В 

«Связном» продажи Samsung S9/S9+ за 
первые дни оказались в три раза боль-
ше в штучном и в 2,5 раза больше в де-
нежном выражении, чем у iPhone 8 и 
8 Plus. Участники рынка тогда оцени-
вали 

”
Ъ“, что за первый уикенд было 

продано 20–25 тыс. iPhone 8 и 8 Plus — 
на уровне предыдущей модели, при 
этом к тому моменту в России еще не 
вышел iPhone X.

Всего по итогам уикенда продано 
примерно на 7% больше предыдущей 
модели за аналогичный период — 
около 21 тыс. аппаратов, из которых 
сразу две трети приходится на мо-
дель S9+ во всех конфигурациях, оце-
нивает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. В 
случае с предыдущим флагманом 
картина была противоположная — 
55% продаж приходилось на млад-
шую модель S8, отмечает он. Ситуа-
ция начала продаж аномальна: в пер-
спективе спрос на S9 и S9+ уравняет-
ся, полагает он. По итогам месяца бу-
дет реализовано около 60–65 тыс. S9 
и S9+ совокупно, считает господин 
Муртазин. Показатель S8 и S8+ за ана-
логичный период составил 47 тыс. «С 
выходом девятого поколения прода-
жи предыдущего не просели. Это свя-
зано и с ценовой политикой компа-
нии. Цена нового флагмана на 10 тыс. 
выше, чем предыдущего»,— уточняет 
аналитик. Цена Samsung Galaxy S9 в 
фирменной рознице составляет 
59 990 руб., Galaxy S9+ с 256 Гб памяти 
— 74 990 руб.

Юлия Тишина

Samsung отчиталась о запуске
Спросу на новые модели смартфонов в России  
не помешала их цена

Как и предупреждал 
”
Ъ“, конфликт между авиа-

властями России и стран СНГ усугубляется: Таш-
кент отказал Москве в просьбе либерализовать 
авиасообщение и увеличить число рейсов. На-
правление считается прибыльным, и расширить 
маршрутную сеть хотят сразу несколько перевоз-
чиков из РФ,  тогда как с узбекской стороны в Рос-
сию летает только одна компания. Кроме того, 
Ташкент не разрешает полеты из подмосковного 
Жуковского, в ответ на что российская сторона 
 заблокировала узбекскому перевозчику полеты 
в Сочи и Владивосток.

Российские и узбекские авиавласти не смогли догово-
риться о либерализации воздушного сообщения. Как сле-
дует из протокола переговоров делегаций двух стран, опу-
бликованного Росавиацией, Москва обеспокоена «почти 
двукратным» снижением числа рейсов между странами 
по сравнению с 2014 годом. Российские перевозчики «за-
интересованы в расширении коммерческих прав поле-
тов», и авиавласти РФ предложили давать назначенным 
авиакомпаниям «право свободного выбора частот». Но 
Ташкент предложил сначала «определить количество по-
летов на договорных линиях» (описаны в межправсогла-
шении с назначенными перевозчиками). Договориться не 
удалось: РФ хотела увеличить количество еженедельных 
рейсов из Москвы в Самарканд и Бухару до 14 в каждый, 
но Узбекистан предложил 10 и 5 соответственно. На мар-
шрутах из Москвы в Фергану и Наманган узбеки предло-
жили три и четыре рейса в неделю, россияне — по пять в 
каждый из городов, из Петербурга в Ташкент и Самарканд 
РФ хотела семь частот, Узбекистан — не более пяти.

От Узбекистана в РФ летает только государственная «Уз-
бекистон хаво йуллари», от РФ — несколько перевозчиков 
(«Аэрофлот» и UTair, а до 2017 года — и обанкротившаяся 
«ВИМ-Авиа»). «Аэрофлот» летает в Ташкент и Самарканд, 
направления считаются прибыльными в течение всего го-
да. «Аэрофлот» рассчитывает получить разрешение на Бу-
хару, говорит источник 

”
Ъ“ в компании. Президент «UTair 

— пассажирские авиалинии» Павел Пермяков подтвер-

ждает прибыльность рейсов в Узбекистан. Авиакомпания 
летает из Москвы в Ташкент (шесть раз в неделю), Самар-
канд (три), Бухару (два), Фергану (один). К лету UTair плани-
рует выполнять три частоты в Бухару, рассматривает по од-
ной частоте в Наманган и Карши.

• По данным госкомитета Узбекистана по развитию ту-
ризма, турпоток в страну растет на 30% в год (3 млн чело-
век в 2017 году). За январь—февраль рост составил 65%, по 
итогам 2018 года поток может достигнуть 4 млн человек.
На переговорах встал уже традиционный вопрос поле-

тов из подмосковного аэропорта Жуковский (РФ считает 
его региональным, но авиавласти других стран обычно 
признают московским, что ограничивает число возмож-
ных паритетных рейсов). Ташкент счел «преждевремен-
ным» давать разрешения на рейсы из Жуковского. Про-
блемы с ним возникали на переговорах с Казахстаном и 
Таджикистаном, которые также отказались признать аэ-
ропорт региональным (см. 

”
Ъ“ от 15 марта). Узбекская сто-

рона заявила, что готова предоставить слоты в аэропор-
тах и подтвердить программу полетов «только на паритет-
ной основе». В ответ российская делегация поставила уль-
тиматум: узбекские перевозчики смогут летать из Сочи и 
Владивостока при условии разрешения полетов из Жу-
ковского для российской стороны.

Собеседник 
”
Ъ“ в одной из авиакомпаний говорит, что 

с начала кризиса 2014 года пассажиропоток между РФ и 
Узбекистаном «действительно несколько сократился». К 
тому же после ухода с рынка «ВИМ-Авиа» российским пе-
ревозчикам было бы интересно забрать ее частоты, в том 
числе в Наманган, Фергану, Самарканд, Карши, Андижан. 
Но авиавласти Узбекистана «пытаются сохранить монопо-
лию национального перевозчика и не предоставляют 
слоты в аэропортах компаниям РФ даже при наличии на-
значений». Глава Infomost Борис Рыбак согласен, что в 
бывших республиках СССР «зачастую преобладает мыш-
ление, связанное с монопольным видением рынка». Но 
эксперт уверен, что либерализация — единственный спо-
соб поддержать падающий авиарынок СНГ.

Елизавета Кузнецова

В Ташкенте нелетная погода
Россия и Узбекистан спорят об авиасообщении

88 приложений
в среднем было 
на Android-
смартфонах  
россиян в 2017 году

Последний крупный отечест-
венный производитель сигарет, 
«Донской табак» Ивана Савви-
ди, будет продан за 90 млрд руб. 
($1,6 млрд) Japan Tobacco Inc. (JT). 
Сделка позволит японской ком-
пании увеличить долю с 33% 
до 40%. Эксперты считают, что 
JT хочет укрепить с помощью 
«Донского табака» позиции 
в нижнем ценовом сегменте — 
только он растет на падающем 
рынке.

О намерении купить «Донской та-
бак» JT (сигареты Winston, Sobranie, 
«Петр I») объявила 16 марта. Сделка 
оценена примерно в 90 млрд руб., 
или в $1,6 млрд: в нее войдут 100% АО 
«Донской табак» и АО «Переславль-та-
бак» (табачные фабрики в Ростове-на-
Дону и Переславле-Залесском), а так-
же 94,97% в греческом производите-
ле Sekap, совладельцем которого 
российская компания стала в 2013 
году. У JT сейчас одна фабрика по вы-
пуску сигарет в России — петербург-
ская «Петро». Завершить приобрете-
ние «Донского табака» планируется в 
начале третьего квартала 2018 года 
после одобрения регуляторов. В Фе-
деральной антимонопольной служ-
бе (ФАС) в пятницу сообщили, что 
еще не получали ходатайства от JT.

• «Донской табак» входит в группу 
«Агроком» Ивана Саввиди. В 2014 го-
ду «Донской табак» обошел британ-
скую Imperial Tobacco Group (ITG), 
став четвертой по величине табач-
ной компанией в России: сейчас ее до-
ля рынка составляет 6,7% в нату-
ральном выражении. В портфель 
брендов «Донского табака» входят 
сигареты Kiss, Play, Richmond, 
Senator и др. Выручка «Донского 
 табака» в 2017 году составила 
15,83 млрд руб. ($278 млн), чистая 
прибыль — 1,9 млрд руб. ($33 млн).
Слухи о продаже «Донского таба-

ка» ходили последние десять лет, на-
пример, ITG и китайской Hongta 
Group. «Переговоры велись практиче-
ски со всеми»,— подтверждает генди-
ректор «Агрокома» Сергей Сапотниц-
кий. По его словам, с JT сделка обсу-
ждалась больше года. Он объяснил 
решение продать «Донской табак» 
рыночными обстоятельствами — со-
кращением объемов, ужесточением 
регулирования и акцизной полити-
ки, ростом нелегального рынка. «Оче-
видно, что возможности для разви-

тия отдельного табачного предприя-
тия, функционирующего вне круп-
ной международной корпорации, со-
кращаются»,— сказал господин Са-
потницкий. В ноябре директор по фи-
нансам «Агрокома» Дмитрий Гор-
шков говорил 

”
Ъ“, что в 2017 году 

«Донской табак» сильно пострадал от 
демпинга конкурентов и существен-
но сократил долю рынка: в начале 
прошлого года она была еще 8,5%.

Главный редактор отраслевого ин-
формагентства «Русский табак» Мак-
сим Королев полагает, что текущая 
конъюнктура рынка дала понять соб-
ственнику «Донского табака», что 
дальше тянуть с продажей компании 
не стоит. «Думаю, господин Саввиди 
хотел бы больше выручить за свой та-
бачный бизнес»,— говорит эксперт. 
Он отмечает, что в 2017 году BAT до-
купала акции Reynolds American, 
оценив всю табачную компанию в 
$85 млрд, тогда как по объему нату-
ральных продаж она лишь вдвое пре-
восходит «Донской табак».

В JT говорят, что покупка «Донско-
го табака» укрепит позицию компа-

нии как игрока номер один на рос-
сийском табачном рынке. «Эта сдел-
ка увеличит нашу долю примерно до 
40% и немедленно внесет вклад в 
прибыльность группы»,— заявил 
президент табачного подразделения 
JT Муцуо Иваи. По мнению Максима 
Королева, для JT «Донской табак» ин-
тересен прежде всего своими сигаре-
тами из нижнего ценового сегмента, 
в котором японская компания в Рос-
сии слабо представлена. «Но как раз 
этот сегмент остается единственным 
показывающим рост на падающем 
рынке»,— указывает эксперт. По дан-
ным одного из участников рынка, с 
2014 по 2017 год доля дешевых и эко-
номичных сигарет в России в общих 
продажах увеличилась с 61% до 65%. 
По данным Philip Morris International 
(PMI), с 2014 года объем всего россий-
ского табачного рынка сократился 
на 32%, до 260 млрд штук.

Начальник контрольно-финансо-
вого управления ФАС Владимир Ми-
шеловин пояснил 

”
Ъ“, что при выне-

сении решения о сделке с JT служба 
обратит внимание на возможное из-
менение концентрации игроков на 
оптовом рынке сигарет. Лидером на 
нем сейчас является ГК «Мегаполис» 
(основной владелец — миллиардер 
Игорь Кесаев, по 20% владеют JT и 
PMI) —единственный в России ди-
стрибутор продукции PMI, JT и ITG. 
Доля компании в продажах сигарет 
сейчас составляет 66%, с учетом про-
дукции «Донского табака» она может 
превысить 70%. Сергей Сапотниц-
кий утверждает, что работа с нынеш-
ними дистрибуторами «Донского та-
бака» будет продолжена как мини-
мум до истечения контрактов с ни-
ми. В «Мегаполисе» от комментариев 
отказались.

Олег Трутнев

Японцы затянутся «Донским табаком»
JT покупает компанию Ивана Саввиди

Бывают ситуации, когда 
работать должны все, 
а аплодировать одному

— Иван Саввиди,
владелец «Донского табака»,  

в интервью КП в феврале 2015 года

Ц И Т А Т А

КРУПНЕЙШИЕ ИГРОКИ РОССИЙСКОГО ТАБАЧНОГО РЫНКА (%)    ИСТОЧНИК: NIELSEN.

Другие

Japan Tobacco

Philip Morris 
International

Общий 
объем рынка – 

257,5 млрд 
сигарет

British American 
Tobacco

«Донской 
табак»

4,8

5,7

6,7

22,5

33,2

27,1

Imperial Tobacco 
Group

По данным «Infoline-Аналитики», 
выручка входящих в ГК «Шоколадни-
ца» сетей общественного питания 
(без учета кейтеринга) по итогам 2017 
года сократилась по сравнению с пре-
дыдущим годом и составила около 
15 млрд руб. без НДС, что соответству-
ет примерно 3,5% российского рынка 
в сегментах, где представлена группа. 
Появление нового бренда фастфуда в 
портфеле группы отвечает ключевым 
изменениям в покупательских пред-
почтениях жителей Москвы и других 
крупнейших городов, считает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.

Что касается условий по аренде, 
Panda Express может рассчитывать 
на стандартную для всех фудкортов 
фиксированную ставку и процент от 

оборота, полагает руководитель от-
дела торговых центров Knight Frank 
Евгения Хакбердиева. По ее словам, 
на российский рынок давно не вы-
ходили новые сети общепита, поэто-
му открытие очень популярного в 
США формата может оказаться сво-
евременным. Азиатская кухня се-
годня пользуется популярностью, 
но именно китайских концепций в 
фудкортах сейчас очень мало, добав-
ляет эксперт. С этим соглашается 
владелец сети ресторанов «Рыба и 
мясо» Сергей Миронов. Он напом-
нил об интересе россиян к японской 
кухне. Также, по его словам, сейчас 
активно развивается паназиатская 
кухня. Серьезных конкурентов у 
Panda Express в этом сегменте сегод-
ня нет, ниша достаточно свободная, 
отметил господин Миронов. Тем не 
менее, по его словам, ей все-таки 

придется конкурировать с более из-
вестной в России сетью «Воккер».

По данным «Infoline-Аналитики», 
объем российского рынка рестора-
нов с системой самообслуживания 
по итогам 2017 года вырос более чем 
на 11,5%, превысив 480 млрд руб., 
причем наиболее динамичный рост 
продемонстрировала сеть Burger 
King, увеличившая продажи на треть. 
Совладельцем «Бургер Рус», которому 
принадлежит мастер-франшиза 
Burger King, также является Алек-
сандр Колобов. Он получил франши-
зу в 2009 году: за это время он сумел 
открыть по всей России 500 точек 
(собственные данные). На сайте 
McDonald’s сообщается, что первый 
ресторан сети в России был открыт в 
1990 году, а сегодня в сотне россий-
ских городов работают 646 точек.

Ольга Дубравицкая

«Шоколадница» развесит лапшу
с1
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Французская барочная певица 
с мировой известностью и серь-
езными ангажементами, мец-
цо-сопрано Стефани д’Устрак 
выступила в Москве на фести-
вале Opera Apriori. В галерею ее 
портретов трагических бароч-
ных героинь изящно встроились 
страницы партитур инструмен-
тального французского барокко 
в исполнении оркестра Алексан-
дра Рудина Musica Viva. Без них 
программа выглядела бы экспо-
зицией диковинного материала, 
а так он звучал не чужим, счита-
ет Юлия Бедерова.

 Пока в Перми идут премьер-
ные показы первой в России поста-
новки лирической трагедии Жан-Ба-
тиста Люлли «Фаэтон», московская 
программа «Французское барок-
ко» со Стефани д’Устрак представи-
ла Люлли и его последователей ина-
че, с другим вокальным и актерским 
напряжением. Одна из первенству-
ющих певиц французской барочной 
сцены, вокал которой еще недав-
но считался по-французски неболь-
шим, сообщала этой музыке феноме-
нальную полетность, как будто дей-
ствовал не природный резонатор, 
а технологически виртуозная под-
звучка. Окрашенный в светящиеся, 
то резкие, то матовые тона голос ле-
тел так, что казался огромен, а пар-
тии — неполные, всего лишь фраг-
менты, отдельные арии и моноло-
ги,— приобретали буквально физи-
ческий масштаб.

В сегодняшней карьере д’Устрак 
много небарочной музыки: откры-
тие Уильяма Кристи, изумительная 
Дидона («Дидона и Эней» Пёрселла) 
и Кибела («Аттис» Люлли), она теперь 
много поет Кармен по всему миру 
в спектаклях самых разных режиссе-

ров от Чернякова до Маквикара и Би-
ейто, в ближайших ангажементах — 
Кассандра в черняковской премье-
ре «Троянцев» Берлиоза. Но сколько 
бы ни было в репертуаре д’Устрак ро-
мантической музыки, она верна ба-
рокко и упрямо демонстрирует на 

сцене одновременно очень разные 
вещи: магическое обаяние и аристо-
кратическую закрытость, консерва-
тивно сдержанную, но мощную экс-
прессию и деликатную школу, акку-
ратную культуру. В ансамбле — под-
черкнутую самостоятельность и неж-

ную совместность, в образах — тем-
ные, плотные, резкие краски и эле-
гантную прозрачность, в характе-
рах — мрачную силу и хрупкость, 
выспренность и гибкость, в техни-
ке — знаменитую феерическую дик-
цию и в то же время удивительно 

плавное, текучее звуковедение на 
кажущемся бесконечным дыхании 
с тонкой филировкой. Казалось бы, 
сплошные противоречия и противо-
положности, но поражает в первую 
очередь парадоксальная цельность 
ее искусства. И она совершенно гип-

нотизирует, хотя в первый момент 
на сцене д’Устрак может показаться 
скорее деловитой. Медея Шарпан-
тье, Федра из «Ипполита и Арикии» 
Рамо, Эрминия из «Танкреда» Кам-
пра, кокетливая Аргия из «Палади-
нов» того же Рамо и главная героиня 
программы, всесильная, влюблен-
ная и покинутая волшебница из «Ар-
миды» Люлли,— все они в своих из-
менчивых ритмических рисунках 
и пластичных формах предстают не 
портретами, а сюжетами, огромны-
ми и бездонными по смыслу и кра-
соте. Они мифологически универ-
сальны и одновременно конкретны 
до пронзительности. А бонусный Ор-
фей — ария «J’ai perdu mon Eurydice» 
(знаменитый мажорный траур поте-
рявшего Эвридику героя из оперы 
Глюка) — растерян, по-настоящему 
загадочен и все же понятен.

Как загадочны и ясны в своем 
простом обаянии концертная пь-
еса Рамо для клавесина, скрипки, 
флейты и баса в исполнении Алек-
сандра Рудина (виолончель), Федо-
ра Строганова (клавесин), Владисла-
ва Песина (скрипка и концертмейс-
тер всей программы, за исключени-
ем одной перемены с Татьяной Федя-
ковой), Ивана Бушуева (флейта); те-
кучая «Пассакалия» Шарпантье для 
восьми инструментов с ее ансам-
блевым шелком; сюита из «Кастора 
и Поллукса» Рамо с танцевальностью 
и вокальностью, зашитыми в парти-
туру, и главная героиня инструмен-
тальной части программы — девя-
тичастная сюита Люлли из полной 
музыкально-драматической версии 
«Мещанина во дворянстве» Мольера. 
В них Musica Viva, в ариях деликат-
ный аккомпаниатор и партнер, ста-
новилась вторым самостоятельным 
героем концертной истории о путе-
шествии не по неведомым террито-
риям, но едва ли не по родной зем-
ле, каким бы она ни была Версалем.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Одомашнивание Версаля
Стефани д’Устрак с оркестром Musica Viva на фестивале Opera Apriori

В пермском Театре оперы и балета впервые в России  
 поставили лирическую трагедию Жан-Батиста Люлли  «Фаэтон». 
Читайте рецензию завтра в ”Ъ“

Стефани д’Устрак упрямо демонстри-
рует на сцене одновременно очень раз-
ные вещи: магическое обаяние и ари-
стократическую закрытость, мощную 
экспрессию и деликатную школу

На Новой сцене Боль-
шого театра екатерин-
бургская балетная труп-
па показала свой второй 
конкурсный спектакль — 
мировую премьеру дву-
хактной «Снежной ко-
ролевы» композитора 
Артема Васильева в по-
становке Вячеслава Са-
модурова, которая полу-
чила шесть номинаций 
на «Золотую маску». 
 Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 Возможно, из-за то-
го, что «Снежная короле-
ва» — настоящая мировая 
премьера, на «Маску» номи-
нировали почти всех ее со-
здателей, кроме сценографа 
и автора костюмов. Между 
тем подвижные декорации 
Эрика Белоусова, выдержан-
ные в стиле скандинавско-
го минимализма (скорее ла-
коничном, чем волшебном), 
позволяющие менять време-
на года и место действия на 
глазах у публики, определи-
ли не только форму и назна-
чение спектакля (адресовав 
его в первую очередь взро-
слым, а уж потом детям), но 
и его концепцию. Финаль-
ная сцена, в которой Герда, 
сдернув белые чехлы с ме-
бели, демонстрирует Каю 
и зрителям, что он не поки-
дал бабушкиной комнаты, 
просто его оледеневшее сер-
дце превратило родной дом 
в чертоги Снежной короле-
вы, исчерпывающе объясня-
ет родителям смысл спекта-
кля, заодно нагружая их не-
простой задачей растолко-
вать его детям.

Костюмы Ирэны Бело-
усовой далеко не так наход-
чивы. Бесподобны ее трол-
ли: и большие — с отечны-
ми брюшками, уныло по-
висшими ушами, длинны-
ми мягкими клизмами но-
сов, и головастый тролль-
малыш с препотешной мор-
дой и прутиками конечно-
стей (жаль, что хореограф 
не дал им толком потанце-
вать). Зато активно припля-
сывает «народ», обтянутый 
толстым трикотажем и рас-

полосованный попереч-
ным «скандинавским» ор-
наментом — не самая выиг-
рышная одежда для танцев. 
Главный же казус случился 
с «цветами», особенно по-
страдал солист Цветок, на-
ряженный в синие гама-
ши, зеленые трико, синие 
шорты, психоделическую 
рубашку с зеленым галсту-
ком и зеленый колпак. Та-
кой костюм даже Аполлона 
превратит в клоуна (доволь-
но слабого танцовщика Анд-
рея Вешкурцева номиниро-
вали на «Маску» явно из со-
чувствия).

Дирижер-номинант Па-
вел Клиничев вдохновенно 
и темпераментно исполнил 

жизнеутверждающую музы-
ку композитора-номинанта 
Артема Васильева, написан-
ную по всем балетным пра-
вилам: с прикладными жан-
ровыми сценами, метеоро-
логическими фрагментами 
типа «осени» или «метели» 
и каноническими балетны-
ми структурами вроде валь-
сов, гран-па, па-де-де и «на-
родных» плясок. О поводах 
для хореографических ан-
самблей позаботился и ли-
бреттист (он же хореограф-
постановщик) Вячеслав Са-
модуров, изъяв из сказки 
Андерсена историю принца 
и принцессы — благодат-
ную, но трудоемкую — 
и сосредоточившись на эпи-

зоде с райским цветником, 
в котором Герда едва не за-
была о цели своего путеше-
ствия. На фоне этого мощ-
ного балетного эпизода по-
лупантомимная сцена в раз-
бойничьем лесу (с атаман-
шей, раздающей тумаки 
подчиненным и пляшущей 
вместе с ними канкан) про-
скакивает, как эстрадный 
номер 1970-х. Не требует 
особого внимания и боль-
шое классическое па во вла-
дениях Снежной королевы, 
где  четв ерк а  солистов 
и восьмерка корифеек чер-
тят круги и линии, воспро-
изводя урезанный рисунок 
к ордебалетных танцев 
XIX века.

В этом спектакле вообще 
много намеков на старину 
(самый приметный — кон-
струкция в виде скелета ма-
монта, на котором выезжает 
Снежная королева, как во-
ин Солор — на боевом сло-
не в балете «Баядерка»). Вот 
и цветочное гран-па по ака-
демической традиции за-
нимает добрую полови-
ну первого акта спектакля, 
служа неким хореографи-
ческим манифестом, разга-
дать смысл которого не так 
уж легко по причине край-
ней примитивности танцев. 
Вообще-то Вячеслав Самоду-
ров (многократный номи-
нант и лауреат «Маски», он 
и сейчас выдвинут как луч-
ший хореограф) отличается 
изощренным изобретатель-
ством, заставляющим его со-
чинять по несколько движе-
ний в единицу времени, да 
еще с такой заковыристой 
координацией, на которую 
даже смотреть неудобно, не 
то что танцевать. Но в «Снеж-
ной королеве» хореограф, 
отдав немногие каверзы 
и свою излюбленную «кача-
лочку» (батманы на пуантах 
вперед и назад с подменой 
ног) заглавной героине и ее 
свите, всем остальным раз-
решил расслабиться на мно-
гократно повторенных эле-
ментарных па.

Объяснений тут несколь-
ко. Во-первых, хореогра-
фическую нищету можно 
счесть «минимализмом» 
и балетным аналогом «скан-
динавского» оформления. 
Во-вторых, таким образом 
может проявляться специ-
фически балетное чувство 
юмора, соль которого в об-
мане зрительских ожида-
ний (типа, ждете здесь пиру-
эта? А мы вам покажем толь-
ко подготовку к нему — пре-
парасьон). Наконец, демон-
стративную беспомощность 
танцев можно расценить как 
оммаж Петипа и его эпохе — 
этакое смиренное призна-
ние, что при Мариусе Ивано-
виче классический балет до-
стиг совершенства, а пото-
му сегодня на этом поприще 
упражняться бессмысленно, 
остается только почтительно 
разводить руками, как Герда 
(номинантка Мики Нисигу-
ти) в своей вариации.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Вечность не складывается
«Снежная королева» Екатеринбургского театра оперы и балета  
на «Золотой маске»

Вчера завершился XVIII между-
народный фестиваль «Триумф 
джаза». Хедлайнеры нынешнего 
«Триумфа» — трио Боба Джейм-
са, квинтет Роя Харгроува и Тони 
Момрелла с Московским джа-
зовым оркестром Игоря Бут-
мана — выступили и в Москве, 
и в Санкт-Петербурге. На кон-
церте в петербургском ДК имени 
Горького побывал Макс Хаген.

контексте фестиваля «Три-
умф джаза» ДК имени Горького, если 
вдуматься, оказывался парадоксаль-
ным местом. Образчик ленинград-
ского конструктивизма 1920-х, пер-
вый в городе дворец культуры при-
нимает артистов, несмотря на ме-
няющиеся эпохи. Рядом высятся 
триумфальные Нарвские ворота: 
и джаз, и триумф сходятся букваль-
но и географически. Внутри ДК — 

ненастырный советский шик, гарде-
робы с суровыми тетушками, аква-
риумы с рыбками. И здесь же среди 
фестивальной толпы прогуливался 
прекрасный пожилой джентльмен 
при галстуке цветов американского 
флага, наверняка начавший слушать 
джаз еще во времена, когда товаро-
обмен родины на музыку не привет-
ствовался.

Начало выступлений в Петербурге 
было отдано трио Боба Джеймса, аме-
риканского клавишника, композито-
ра и продюсера с завидным стажем. 
Начав карьеру в 1950-х, Джеймс при-
обрел основную славу десятилетием 
позже и получил окончательное при-
знание в 1970-х, как раз тогда он по-
знакомился с Куинси Джонсом. Крос-
совер и спокойный, симпатичный 
джаз ровно заходили на коммерче-
скую территорию, но не разочаровы-
вали и ценителей. На полках Джейм-
са — две «Грэмми» и полдюжины но-
минаций на премию, не считая про-
чих лавров (интересно, что следов 
его работ полно и в хип-хопе). В Пе-
тербурге почтенный музыкант вы-
ступал впервые, играя на электропи-
ано и рояле. Оставалось восхищаться, 
как всего на трех музыкантов раскла-
дывались такие богатые вещи, как 
«Westchester Lady» (1976), «Feel Like 
Making Love» (1974) или инструмен-
тальный вариант песни «Downtown» 
Петулы Кларк. Золотым фондом не 
ограничивалось: прозвучали и чи-
стопородный джаз «Nightcrawler» (со-
чинение 1996 года специально для 
трио), и пара композиций из выхо-
дящего летом нового альбома. Ближе 
к концу выступления Джеймса к му-
зыкантам присоединился и хозяин 
вечеринки с саксофоном.

Во время перестановок на сце-
не для англичанина Тони Момрел-
ла и его ансамбля Игорь Бутман был 
вынужден развлекать аудиторию. 
Джазмен и доверенное лицо прези-
дента, грамотно подвешивая драма-
тические паузы и поигрывая слова-
ми, неожиданно выдал целый стен-
дап. «Тони Момрелл у нас не в пер-

вый раз и даже играл в Горках, где 
провел свои последние дни Ле-
нин…» Аудитория ощутимо насторо-
жилась. «Никто не говорит обо мне 
как о джазмене, а все больше как 
о доверенном лице. Все о полити-
ке, выборах… Мне пришлось участ-
вовать в теледебатах, хотя дебатов 
не было… А то могли бы и по лицу 
дать». Зал сомлел и принялся пони-
мающе подхихикивать. «Мы встре-
тились на концерте с Джоном Абер-
кромби. Он спрашивает: 

”
Этот гита-

рист твой?“ — 
”
Мой“.— 

”
Fuck you!“ 

Так мы с Америкой и общаемся: если 
у нас что-то хорошее…»

Выступление Тони Момрелла 
в целом выглядело скорее элемен-
том обязательной программы: надо 

же дать поиграть джазовому оркес-
тру. На музыку и сыгранность груп-
пы жаловаться не приходилось, но 
в основном получался энергичный 
современный соул-джаз с развеси-
стой духовой аранжировкой. Гита-
рист, однако, и в самом деле был не-
плох, хотя слышно его было так се-
бе. Неожиданной и истинной зве-
здой этой части концерта стал пиа-
нист Олег Аккуратов. Слепой от ро-
ждения музыкант играл хлеще лю-
бого Дейва Брубека и, выходя на по-
клон, срывал овации, пожалуй, бо-
лее громкие, чем зарубежный гость.

После несколько заорганизован-
ного оркестра и милого соула амери-
канец Рой Харгроув стал чем-то вроде 
глотка реального джазового воздуха. 
Сам Харгроув, представитель относи-
тельно нового поколения, тоже име-
ет пару «Грэмми» и переиграл с кем 
только можно — от Сонни Роллин-
за до Эрики Баду. Харгроув и сам себе 
сессионная звезда саксофонист Джа-
стин Робинсон устраивали то совер-
шенно фантастические переклич-
ки, то давали поиграть другим музы-
кантам. Вот вскрикивают трепещу-
щие и трепетные трели трубы и сак-
софона, а вот вдруг духовые отошли 
в сторонку — и ритм-секция с роя-
лем заиграли вполне себе cool jazz. 
Хотя программа квинтета в основ-
ном сосредотачивалась на хард-бопе 
во всех его видах, гибкость и мастер-
ство были очевидны. С бопа квинтет 
мог съехать в соул, а Харгроув между 
делом мог спеть пару куплетов, пусть 
и с россыпью синкоп в ритме.

Именно здесь возникало ощуще-
ние нормального джазового джема, 
вдруг перенесшегося с точки в Шта-
тах в ленинградский дворец культу-
ры. Под финальное затихающее со-
ло на контрабасе зал почти перестал 
дышать. Но через полминуты реаль-
ность вернулась — Игорь Бутман до-
вел конферанс до конца: «До свида-
ния. Будьте осторожны, на дорогах 
гололедица». Доверенное лицо было 
в курсе и джазовых, и погодных дел, 
и ему можно было доверять.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Доверенное 
и проверенные
Завершился фестиваль  
«Триумф джаза»

Его поздравляет актриса театра и кино Ингеборга Дапкунайте:
— Уважаемый Владимир Георгиевич, с большим удовольствием поздравляю 
Вас с днем рождения. Желаю сил и вдохновения вести огромный корабль 
Большого театра с присущим Вам профессионализмом, тактом, чувством 
достоинства, приличием и неиссякаемой любовью к опере, балету и сов-
ременному танцу. Благодаря таким, как Вы, выявляются новые художники, 
а опытные мастера раскрываются новыми качествами.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
генеральному директору  
Большого театра Владимиру Урину

Стефани д’Устрак совершенно гипнотизирует зрителя,  
хотя в первый момент на сцене она может показаться излишне 
деловитой  ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ/ОПЕРА АПРИОРИ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Бутман пожаловался 
публике, что в последнее 
время о нем больше гово-
рят не как о джазмене, 
а как о доверенном лице 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В конце вечера возникло ощущение 
нормального джазового джема, вдруг 
перенесшегося с точки в Штатах 
в  ленинградский дворец культуры

Цветок (Андрей Вешкурцев) пленил Герду (Мики Нисигути)  
скорее экзотической внешностью, чем красотой танца  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В



спорт
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В финале представительного турнира  
в Индиан-Уэллсе (США) Дарья Касаткина  
встречалась с Наоми Осакой
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ПАРАЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

Сборная России не заметила потерь
Оставшись без флага, гимна и лидеров,  
она заняла второе место в медальном зачете Паралимпиады

Завершившиеся вчера в Пхёнчха-
не зимние Паралимпийские игры 
превратились для выступавшей 
на ней в нейтральном статусе 
сборной России в безусловный 
успех. Потерявшая из-за санк-
ций Международного паралим-
пийского комитета (МПК) целую 
группу фаворитов, она смогла за-
нять второе место в медальном 
зачете Паралимпиады, уступив 
только американцам.

тоги закрывшейся вче-
ра пхёнчханской Паралимпиады 
применительно к сборной России 
нуждаются, скажем так, в дополни-
тельной интерпретации, так же как 
нуждались в ней итоги предшество-
вавшей ей Олимпиады. Интерпрета-
ции, учитывающей очень сложные 
обстоятельства.

Отечественные паралимпийцы 
оказались перед корейскими сорев-
нованиями в той же ситуации, что 
и отечественные олимпийцы. Па-
ралимпийский комитет России на 
волне допингового кризиса подвер-
гся отстранению со стороны голов-
ной структуры — Международного 
паралимпийского комитета. Росси-
янам тем не менее разрешили участ-
вовать в состязаниях, но, как и олим-
пийцам, в качестве нейтральных ат-
летов, без права использования на-
циональной символики, флага и 

гимна. И, наконец, что еще важнее, 
российская паралимпийская заяв-
ка, как и олимпийская, подверглась 
«секвестированию»: чье-то имя бы-
ло вычеркнуто из-за упоминания в 
докладе Ричарда Макларена, кто-то 
из-за связанных с кризисом пере-
дряг не успел квалифицироваться в 
Пхёнчхан.

В Южную Корею от России отпра-
вилась делегация, включавшая 35 
спортсменов (из них — пять «веду-
щих», помогающих участникам со-
ревнований для незрячих и слабо-
видящих). Четыре года назад на со-
чинской Олимпиаде она была вдвое 
больше. При этом в списке отце-
пленных МПК очутилась целая груп-
па тех, кто был бы фаворитом или 
даже стопроцентным фаворитом в 
своей дисциплине. Россия, напри-
мер, вообще не была представлена 
в следж-хоккее, который в 2014 году 
принес ей серебро, а главное, не мо-
гла рассчитывать на основных бой-
цов-мужчин в лыжных гонках и би-
атлоне (паралимпийцы часто сов-

мещают эти два жанра) — тех, кто, 
как Роман Петушков и Владислав 
Лекомцев, блистал в Сочи, или тех, 
кто, как Иван Голубков и Станислав 
Чохлаев, рвал всех в Кубке мира в 
нынешнем сезоне. А мужские лыжи 
и биатлон — это почти два десятка 
комплектов наград.

Потери — колоссальные, по мас-
штабам соизмеримые с теми, ко-
торые понесла олимпийская сбор-
ная, чье 13-е место в медальном за-
чете, хоть и являлось формально ан-
тирекордом, было воспринято, при-
нимая во внимание общую «зуба-
стость» команды и общее количе-
ство добытых ею наград — чрезвы-
чайно солидное по любым меркам, 
как вполне успешное. В этом смысле 
выступление сборной паралимпий-
ской точно должно считаться чем-то 
вроде настоящей победы, а трактов-
ка министра спорта РФ Павла Колоб-
кова, сказавшего, что российские ре-
зультаты «превзошли все ожидания», 
не должна резать слух.

К космическим сочинским пока-
зателям (80 медалей, из которых 30 
— золотые) лишенная флага, гимна и 
отряда лидеров российская команда, 
разумеется, приблизиться не могла. 
Но восемь золотых, десять серебря-
ных и шесть бронзовых медалей — 
это цифры в любом случае прекрас-
ные, если помнить о «чистках». Допу-
стим, в 2010 году в Ванкувере продук-
тивность сборной России, чьи руко-
водители в то время и не могли пред-
ставить, какие проблемы их ждут в 
будущем, была не намного выше — 
38 призовых мест, 12 побед.

Еще приятнее, что пхёнчханские 
цифры позволили ей не просто очу-
титься в топ-тройке медального за-
чета, а занять второе место, оттеснив 
на третье канадцев. Впереди оказа-
лась одна американская команда. А 
в перечень наиболее ярких персона-
жей Паралимпиады невозможно бы-
ло не включить неутомимых и неу-
держимых российских лыжниц и 
биатлонисток: Анна Миленина с Ми-
халиной Лысовой выиграли по два 
золота, а Екатерина Румянцева стала 
трехкратной чемпионкой.

Имелся у этого выступления и 
«бонус». Часть заключительного 
пхёнчханского брифинга прези-
дента МПК Эндрю Парсонса была 
посвящена именно сборной России. 
Скорого восстановления ее статуса 
он не обещал, но произнес немало 
лестных для ее спортсменов слов — 
об «удивительном спортивном духе 
людей», бьющихся с соперниками, 
зная о том, что свой гимн они все 
равно не услышат, об отсутствии ка-
ких-либо конфликтов, спровоци-
рованных российской стороной, о 
в целом ее «очень достойном» пове-
дении. На человека, собирающего-
ся продолжать линию на конфрон-
тацию, он, во всяком случае, совсем 
не походил.

Алексей Доспехов

Екатерина Румянцева  
завоевала в Пхёнчхане 
пять медалей: две золотые  
и одну серебряную —  
в биатлоне, золотую  
и серебряную — в лыжных 
гонках  ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» поработал на огороде
После победы в Казани он вновь приблизился к «Локомотиву»

В субботу состоялась первая 
часть 23-го тура чемпионата Рос-
сии, три матча которого, причем 
с участием лидеров, были пере-
несены на более поздний срок 
в связи с президентскими выбо-
рами. Но два претендента на ме-
дали и путевки в Лигу чемпионов 
все же сыграли. «Спартак» в Ка-
зани одержал победу над «Руби-
ном» и приблизился к занимаю-
щему первое место «Локомотиву» 
на расстояние в пять очков. А вот 
«Краснодар» потерпел поражение 
в родных стенах от «Уфы» и остал-
ся на четвертой строчке. При этом 
уфимцы воспользовались ничей-
ной осечкой «Арсенала» в домаш-
ней встрече с «Ростовом» и со-
здали себе небольшой задел в 
борьбе за шестую позицию, кото-
рая при определенном раскладе 
даст пропуск в Лигу Европы.

рограмма 23-го тура чем-
пионата России была раздроблена 
на две части из-за невозможности 
проведения матчей «Локомотив»—
«Ахмат», ЦСКА—«Амкар» и «Зенит»—
«Динамо» в день президентских вы-
боров 18 марта. Официально об их 
переносе премьер-лигу попроси-
ли МВД РФ и руководство регионов, 
мотивируя это соображениями без-
опасности. Причем они не могли со-
стояться в субботу ввиду участия «Ло-
комотива», ЦСКА и «Зенита» в 1/8 фи-

нала Лиги Европы, ответные встре-
чи которой прошли в четверг. А по-
ставить их на понедельник не позво-
лял уже график подготовки сборной 
России к товарищеским играм с Бра-
зилией (23 марта) и Францией (27 
марта). В итоге вышеуказанные мат-
чи состоятся 18 апреля.

Тем не менее даже такой сильно 
усеченный тур получился достаточно 

информативным. Например, после 
домашнего поражения «СКА-Хабаров-
ска» от «Урала» (0:3) практически не 
остается сомнений, что дальневосточ-
ники покинут элитный дивизион по 
итогам сезона. Чтобы ликвидировать 
нынешний 11-очковый отрыв от «Тос-
но», занимающего 14-е место, за семь 
туров, им понадобится совершить не-
что из области фантастики. Кроме то-
го, в объективе внимания оказалась 
схватка за шестую позицию «Уфы» и 
«Арсенала», в которую теоретически 
еще может вмешаться и «Урал». Дело 
в том, что в случае попадания «Спар-
така» в топ-5 чемпионата и победы в 
Кубке России, а красно-белые являют-

ся фаворитами турнира, именно ше-
стая команда национального первен-
ства получит путевку в Лигу Европы. 
И если туляки дома поделили по од-
ному очку с «Ростовом» (2:2), то уфим-
цы неожиданно обыграли в гостях 
претендующий на медали «Красно-
дар» (1:0). Так что сейчас подопечные 
Сергея Семака на два балла опережа-
ют «Арсенал», хотя, конечно, здесь вся 
борьба впереди. Вместе с тем красно-
дарцы вновь, как это случалось с ни-
ми и прежде, транжирят свои шансы 
если не на чемпионство, то на квали-
фикацию в Лигу чемпионов.

Зато «Спартак» взял важные три 
очка в противостоянии с «Рубином» 
(2:1), несмотря на целый ряд труд-
ностей — неуступчивость соперни-
ка, отсутствие нескольких ведущих 
футболистов, в том числе дисквали-
фицированного Квинси Промеса, 
сложные погодные условия (минус 
16 градусов) и плохое качество газо-
на на «Казань-Арене». Даже главный 
тренер хозяев Курбан Бердыев кон-

статировал: «На других стадионах 
поля хорошие, а у нас огород». Лю-
бопытно, что гости быстрее адапти-
ровались на чужом «огороде» и впол-
не могли не доводить дело до нерв-
ной концовки. «Хотя было сложно 
контролировать мяч, мы провели 
хороший первый тайм и имели три 
голевых момента,— отметил настав-
ник москвичей Массимо Каррера.— 
Во втором тайме 

”
Рубин“ затруднил 

нам жизнь, однако я ожидал этого. 
Мы пропустили гол, но команда хо-
рошо отреагировала на него».

Надо сказать, что оба мяча «Спар-
так» забил после грубейших прома-
хов казанцев в обороне. В частности, 
роковой, на 81-й минуте, когда отли-
чился Луис Адриано, допустил Рус-
лан Камболов, который и в первой 
половине организовал большой «по-
жар» у своих ворот. «Два разных тай-
ма,— резюмировал Курбан Берды-
ев.— Во втором начали играть как на-
до, но опять элементарные ошибки 
не позволили добиться положитель-
ного результата. В целом есть удов-
летворение. Во втором тайме я не ви-
дел 

”
Спартак“ на поле». В то же время 

тренер «Рубина» посетовал, что в его 
команде есть игроки, которые раз за 
разом повторяют одни и те же ошиб-
ки. Неизвестно, имел ли он в виду 
Камболова, но очень удивил тот факт, 
что после столь неудачного матча это-
го футболиста вызвали в сборную 
России, которая уже в воскресенье 
провела первую тренировку перед 
контрольной встречей с Бразилией.

Ну а «Спартак» продолжает по-
гоню за «Локомотивом», снова по-
добравшись к лидеру на расстоя-
ние пяти очков. В предыдущем ту-
ре железнодорожники эту атаку от-
били. В ближайшее время, 1 апреля, 
они сыграют в Перми с «Амкаром», а 
красно-белые примут дома «Тосно». 
Каррера заявил, что не думает о том, 
как догнать и обогнать «Локомотив», 
а настраивается на следующего со-
перника. «Нам нужно не считать оч-
ки, а побеждать в каждом из остав-
шихся матчей»,— так сформулиро-
вал задачу на финишный отрезок 
чемпионата итальянец.

Александр Ильин

КУБОК МИРА ПО БИАТЛОНУ

Биатлонисты 
разжились наградами
Вторая часть сезона удается им  
лучше первой

Биатлонная сборная России 
слегка оживилась в финиш-
ном, послеолимпийском, отрез-
ке сезона. Предпоследний этап 
Кубка мира, который состоял-
ся в Осло, она завершила брон-
зой в мужской эстафете. Впро-
чем, более или менее успешным 
его могут считать и не добывав-
шие медалей женщины, которые 
наконец стали показывать при-
стойные результаты, а благода-
ря решению украинской команды 
бойкотировать оставшийся в ка-
лендаре тюменский этап, по су-
ти гарантировавшие себе попа-
дание в топ-пятерку Кубка наций 
и возвращение максимальной 
квоты участников личных гонок 
в следующем сезоне.

ля биатлонной сборной 
России этот сезон будет 

разбит на две части. Первая, подлин-
нее, была очень скверной. На шести 
кубковых этапах, предшествовавших 
февральской Олимпиаде в Пхёнчха-
не, она собрала всего три бронзовые 
награды, а на самих Олимпийских 
играх, выступив в до предела усечен-
ном составе (два биатлониста плюс 
две биатлонистки) вообще не отме-
тилась ничем пристойным.

Вторая часть, гораздо короче, по-
лучается не то чтобы блестящей, но, 
во всяком случае, заставляющей 
вспоминать о том, что сборная Рос-
сии — это все-таки сборная, кото-
рую принято относить не к середня-
кам, а к лидерам. Сначала был этап в 
финском Контиолахти, на котором 
она наконец добыла победу благо-
даря пропустившему из-за «филь-
тров» Международного олимпий-
ского комитета (МОК) корейскую 
Олимпиаду лидеру Антону Шипу-
лину, затем взявшему еще и бронзу 
в преследовании. За ним — этап в 
Осло, где на подиум во второй раз в 
сезоне проникла эстафетная четвер-
ка. Причем по ходу гонки казалось, 
что награда вполне может быть и 
поценнее бронзовой, но под зана-
вес эстафеты явно подуставшему к 
середине марта финишеру Шипули-
ну, ехавшему вторым за норвежцем 

Йоханнесом Бё, не хватило сил, что-
бы сдержать лихо накатившего сза-
ди австрийца Юлиана Эберхарда.

Безусловно, приятным момен-
том этапа можно считать и, напри-
мер, четвертое место в преследова-
нии Максима Цветкова, который 
«по-чистому», без учета стартовых 
гандикапов, и вовсе был лучшим в 
этой гонке, а также некоторое ожив-
ление женской команды. Весь сезон 
она выглядела чрезвычайно уныло, 
а теперь добавила, и, допустим, мо-
лодая дебютантка Ульяна Кайшева, 
которая до этого терпела провал за 
провалом в Кубке мира, намекнула 
на то, что ее потенциал не стоит не-
дооценивать, двумя подряд заезда-
ми в десятку сильнейших.

У сборной России будет шанс 
улучшить ощущения от сезона. На 
этой неделе состоится заключитель-
ный этап Кубка мира, и он будет для 
нее домашним: гонки примет Тю-
мень. Одной из основных тем перед 
этим был бойкот соревнований со 
стороны ряда команд — чешской, 
американской, канадской, украин-
ской, считающих, что Россия, пе-
режившая допинговый кризис, не 
имеет права принимать крупные 
международные турниры. Между 
тем демарш украинской стороны 
уже сыграл на руку российской жен-
ской команде.

Три года назад она выпала из пер-
вой пятерки в итоговом зачете Куб-
ка наций (аналоге командного за-
чета в Кубке мира) и лишилась воз-
можности выставлять на личные 
гонки максимальную квоту участ-
ниц — шесть спортсменок. Фор-
мально на данный момент Россия 
еще не оформила ее возвращение: 
она занимает пятую позицию при 
крохотном, в 29 очков, преимущест-
ве над норвежками. Но надо учесть, 
что перед россиянками располага-
ются как раз украинки. Они опере-
жают конкуренток на 228 баллов. 
Это — вроде бы солидное превос-
ходство, но оно будет ликвидиро-
вано, по сути, автоматически, учи-
тывая, что на тюменский спринт 
(только его результаты пойдут в за-
чет Кубка наций) Украина не выста-
вит ни одной биатлонистки.

Алексей Доспехов

Таблица медалей
 З С Б В
1. США 13 15 8 36

2. Россия 8 10 6 24

3. Канада 8 4 16 28

4. Франция 7 8 5 20

5. Германия 7 8 4 19

6. Украина 7 7 8 22

7. Словакия 6 4 1 11

8. Белоруссия 4 4 4 12

9. Япония 3 4 3 10

10. Нидерланды 3 3 1 7

23-й тур
«СКА-Хабаровск»—«Урал» 0:3
Ильин, 26, 89; Эль-Кабир, 72.

«Арсенал»—«Ростов» 2:2
Дзюба, 14, 59 — Ионов, 8, 31.

«Краснодар»—«Уфа» 0:1
Пауревич, 72.

«Анжи»—«Тосно» 2:0
Антон, 17, 43.

«Рубин»—«Спартак» 1:2
Нобоа, 61— Ханни, 18; Адриано, 81.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 22 15 4 3 34:15 49
2. «Спартак» 23 12 8 3 39:24 44
3. ЦСКА 22 12 5 5 32:17 41
4. «Краснодар» 23 12 4 7 35:25 40
5. «Зенит» 22 10 9 3 31:13 39
6. «Уфа» 23 9 7 7 25:25 34
7. «Арсенал» 23 9 5 9 25:25 32
8. «Урал» 23 6 10 7 25:25 28
9. «Рубин» 23 7 6 10 23:20 27
10. «Ростов» 23 6 9 8 20:22 27
11. «Ахмат» 22 7 5 10 22:30 26
12. «Динамо» 22 5 9 8 20:21 24
13. «Анжи» 23 6 5 12 27:42 23
14. «Тосно» 23 6 5 12 19:38 23
15. «Амкар» 22 5 7 10 12:21 22
16. «СКА-Хабаровск» 23 2 6 15 16:42 12
Матчи 23-го тура «Локомотив»—«Ахмат»,  
ЦСКА—«Амкар», «Зенит»—«Динамо»  
пройдут 18 апреля.

Восьмой этап Кубка мира в Холменколлене 
(Норвегия)
Мужчины
Гонка преследования, 12,5 км. 1 (3-й в спринте). Мартен Фуркад (Франция) — 31.31,6 (2 штрафных 
круга). 2 (5). Лукас Хофер (Италия) — отставание 18,1 (1). 3 (2). Йоханнес Бё (Норвегия) — 32,5 (4). 4 (28). 
Максим Цветков — 42,7 (0)… 7 (18). Антон Шипулин — 53,3 (1)… 14 (7). Евгений Гараничев (все — 
Россия) — 1.13,0 (3).
Эстафета 4х7,5 км. 1. Норвегия — 1:13.13,7 (0 штрафных кругов + 3 дополнительных патрона). 2. Ав-
стрия — отставание 50,3 (0+5). 3. Россия (Максим Цветков, Антон Бабиков, Дмитрий Малышко, Антон 
Шипулин) — 56,9 (0+4).
Женщины
Гонка преследования, 10 км. 1 (2-я в спринте). Дарья Домрачева (Белоруссия) — 30.37,4 (2 штрафных 
круга). 2 (1). Анастасия Кузьмина (Словакия) — отставание 9,2 (4). 3 (4). Сюзан Данкли (США) — 29,5 (2)… 
8 (8). Ульяна Кайшева (Россия) — 52,8 (2).
Эстафета, 4х6 км. 1.Франция — 1:10.58,3 (0 штрафных кругов + 6 дополнительных патронов). 2. Гер-
мания — отставание 14,4 (0+7). 3. Италия — 33,2 (0+8)… 9. Россия (Ульяна Кайшева, Дарья Виролайнен, 
Виктория Сливко, Екатерина Юрлова-Перхт) — 2.39,3 (1+9).

И

Д

П
Нападающий Луис Адриано  
(в белой форме) принес 
«Спартаку» победу в матче  
с «Рубином», которая остав-
ляет московскому клубу 
шансы на чемпионство      
ФОТО РИА НОВОСТИ
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